

DIARIO UNIVERSAL

Segunda época.-Año XIX.-Núm. 9.671

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Madrid, 3 de agosto de 1921

LOS SUCESOS DE MARRUECOS

Escasez de noticias oficiales.-Lo de mayor urgencia.-Los "moros amigos" y la Policía indígena.-Noticias de Melilla.

El mal sistema

Frente a ese sistema de que ayer te habíamos al tratar de la colaboración indígena, y que desarrolló en Quebbana el inolvidable coronel Larrea; en Casablanca, D'Amatée; en la zona de influencia francesa, Lyautey, hay que oponer el seguido constantemente por nosotros en el Rif.

En el Rif y en Tetuán, aunque no tan sistemáticamente en esta última región, y, desde luego, mucho menos en la zona de Larache. Singularmente en el Rif.

Entre los papeles de nuestra organización burocrática de la acción de España en Marruecos, figuró, desde los primeros momentos, un capítulo destinado a la Policía indígena. La acción de esta Policía, emanaba directamente de lo estipulado en Argel. En el fondo, con esa institución, se trataba de quitar a las armas europeas—francesas y españolas—toda posible intervención de guerra, y se quería dar al Sultán y sus súbditos la impresión de que, siendo la misión de Francia y España en Marruecos únicamente

de restablecimiento del orden, de pacificación, de introducción de la vida de paz, pero a beneficio de la autoridad misma del Maghzen, no querían las dos naciones encargadas de tal empresa, intervenir en las cuestiones del interior con sus propios soldados.

Claro que todo ello era absolutamente falso, porque ni a Francia, ni a España, ni al propio Sultán, se les podía convencer de que bastaría con la Policía indígena para someter las cabilas rebeldes al Maghzen, y opuestas a toda acción progresiva y civilizadora.

España, en el sentido de la colaboración de las armas indígenas en la obra de pacificación del Rif, ha ido mucho más allá que Francia. Quizás lo hizo, porque quiso atenerse con toda fidelidad a lo dispuesto en los pactos; quizás, y aún sin quizás, porque anhelaba, en efecto, acudir por todos los medios posibles, al extremo interesante de satisfacer el anhelo primordial de la opinión pública española, de ahorrar, en todo lo posible, la sangre de nuestros soldados en África.

Harcas amigas y Policía indígena

Atento a ello, fué el general Marina el primero en admitir, desde las jornadas iniciales de la campaña de 1909, la colaboración de las harcas indígenas, cuando incluso todavía existían los tabores de Policía, al menos en el número y con la organización necesaria.

Conforme se iban sometiendo, a consecuencia de nuestros avances, los poblados y cabilas del Rif, las harcas amigas engrosaban. Apenas las avanzadillas españolas desbordaban sobre un poblado, aparecían en las casas del aduar las consabidas banderas blancas, poetas en alto—no nos engañemos—por los mismos que minutos antes habían disparado sus fusiles contra nosotros, pero que, viendo ya invadidos sus campos y poblados, ante el temor de que los españoles procediesen con ellos como entre ellos es costumbre, barriendo, incendiando, asolando, preferían hacer acto de sumisión e incluso incorporarse a nuestras columnas a título de harca amiga.

Porque eran amigos, se les concedía el uso de armas, se les mantenía, y hasta en ocasiones se les gratificaba. Justo es decir, que el general Marina, que inició el sistema, con su talento claro, obraba así para estar enemigos en el frente; pero no se confiaba demasiado, y apenas si utilizaba los auxilios de estas "harcas amigas", que en toda la campaña del nueve jamás figuraron en las vanguardias de nuestras columnas.

Pero... ¡conservaban sus armas los indígenas dominados, y las han seguido conservando hasta ahora, hasta este triste momento, en que hemos visto el uso que han hecho de ellas.

Pasada la campaña, se estableció un régimen especial, según el cual, los indígenas venían siendo obligados a presentar ante la Oficina Indígena, periódicamente, sus fusiles, todos ellos provistos de un número. No queremos aventurarnos a asegurar lo que no nos consta, pero en nuestro ánimo está el que aquellas revisiones no duraron mucho tiempo, ni se hicieron nunca con la debida seriedad, porque incluso realizaban la fiscalización y comprobación de los armamentos, los cabos de la Policía indígena.

Con la Policía indígena se hizo algo más, y nuestro juicio peor, que con los "amigos". Se les dio armamento, municiones e instrucción por cuenta de España, ¿para qué? Para utilizarlo como vanguardias en las operaciones.

¡Qué error, qué grave error! Francia ha utilizado la Policía indígena para todo lo contrario: para los momentos de paz. Con sus columnas jamás fueron mezclados los tabores, y cuando se les utilizaba en acción de guerra, nunca, nunca por ningún concepto, se elegían gentes del propio país donde se operaba. Así, los gums que operaron sobre Gizeon, eran tabores de la región del Muluya, de Hekren, negros sudaneses, gumiers argelinos, etc., etc.

Nosotros, no. En Tetuán los policías indígenas se reclutaban de aquella tierra. En Larache, lo mismo. En el Rif, ni si son los remeros y policías. Se les lleva a acciones de guerra contra sus poblados, con tra sus familias, para les que a ellos es a ellos mismos, con sus armas, sus fusiles, sus municiones, etc., etc.

Entre las cabilas de Guelaya y Benisicar, hay no menos de 5 o 6.000 soldados nuestros; unos ya prisioneros, otros resistiendo sin entregarse, pero cercados, con cerco irrompible

El levantamiento de las cabilas

Todo ha ido bien—vamos al decir—mientras no han tenido los regulares y la Policía, un enemigo poderoso enfrente de ellos. Todo fué mal cuando advirtieron que las harcas rebeldes estaban en condiciones de derrotar a nosotros o hacernos retroceder. Y entonces se han pasado—varias veces—al enemigo, y su función de Policía se ha ejercido a la inversa, es decir, informando a los rebeldes de nuestra situación, fuerzas y puntos vulnerables.

¿Por qué extrañarnos tanto del levantamiento de las cabilas del Rif, incluso de las amigas? Ese es el fruto lógico de nuestra siembra en la guerra y en la paz.

Empezamos por dejar a los cabileños sus armas, primero y más funesto error de todos los cometidos; seguimos estimulando el espíritu guerrero del rifeño, dándole facilidades para ingresar en los Regulares y Policía sin grandes requisitos, ni sometiéndoles a pruebas inequívocas sobre su fidelidad y la lealtad de sus servicios a favor de España; proseguimos haciéndoles ver de continuo que en el Rif estábamos siempre en pie de guerra, a pesar de los años transcurridos y de la calma de aquella zona...

¿Cuál ha sido nuestra obra de verdadera paz y colonización?

Se intentó, hace años, atraer al indígena al terreno del cultivo de la tierra, y la Compañía Colonizadora distribuyó semillas entre los propietarios de las tierras, semillas nada más, y se desistió de hacerlo porque se comprobó que con una mano las recibían y con otra las vendían en los zocos y mercados del interior, o las aprovechaban para su propio alimento. Pero, las semillas no caían en el surco de la tierra labrada.

También era lógico que sucediera así. No nos hemos preocupado de enseñar a los indígenas métodos de cultivo, no les hemos facilitado herramientas, aperos, ganados para trabajar las tierras... ¡Con lo fácil que hubiera sido ir a los campos mismos, labrarlos, roturarlos nosotros mismos el terreno, sembrárselo y regalarles, luego de hecha toda la labor, la primera cosecha!

No nos hemos preocupado de alentar en el rifeño el amor al agro. Le conocimos hombre de guerra, tribus nómadas, sin más ley

que la fuerza, y así lo dejamos. Toda la cosecha del Rif, la cambian sus naturales hoy, por media docena de fusiles, porque éstos, utilizados en el merodeo y en la razzia, o, como ahora, en cercarnos para conquistar un botín y un rescate, les produce mucho más que las miserables espigas que puedan alzarse en aquellos yermo, nunca abonados, mal destripados por la reja del arado, agostados pronto por el sol africano, y más pronto, por la impiedad del cultivo utilizado.

Y si no tenían cosechas, ni industrias, ni ganados, ni casi lares que defender y amar, y si, por otro lado, después de doce años, habían visto cómo nuestra imprevisión llevaba toda la obra realizada al desastre en un sólo día, y si de los hombres de España sólo sabían que eran soldados, atentos a un fin militar, extraños a una obra de enriquecimiento del suelo rifeño, ¿cómo no habían de volverse contra nosotros, contra esta incauta España que conservó en sus manos las armas de guerra, y no las cambió por las armas de la paz?

Se critica la parte militar de nuestra situación adversa en el Rif. Eso es una injusticia. Si además de obra militar se hubiera hecho en el Rif obra de trabajo y de paz, esas cabilas que hoy, a las puertas mismas de Melilla, se atreven a atacar nuestras posiciones, estarían a nuestro lado, como verdaderamente amigas para impedir que los feroces Beni-Urriagueles viniesen a Guelaya a destruir las obras de la civilización, la riqueza creada. ¡Ah!, si del Rif hubiéramos hecho un país con creciente riqueza, si le hubiéramos trocado de miserable en próspero, y el moro hubiese aprendido a gustar el pan de trigo, en vez de la torta de cebada machacada, las hortalizas de los huertos, en lugar de los frutos de las punzantes chumberas, o los higos de los centenarios y simbólicos frutales salvajes, ¡qué distinta hubiera sido la actuación de las cabilas y la situación creada para España ante los embates de los díscolos hombres de Bocola, M'Talza y Beni-Urriagueles!

EL TEBIB ARRUMI

Informes directos de Melilla

(Información de nuestro corresponsal)

La llegada de dos aeroplanos

MELILLA 2.—Los barcos de guerra que se hallaban fondeados en esta rada han salido con rumbo a la Península, con objeto de vigilar la travesía de dos aeroplanos que se esperan en esta ciudad.

Los heridos

MELILLA 1.—Ha sido publicada la siguiente relación de heridos hospitalizados en la plaza: regimiento de Sevilla, soldado José Beldo Robles, menos grave; regimiento de Cerinola, Gregorio Otero García, leve; regimiento de Melilla, Lorenzo Hurtado Torres, leve; tropas de Intendencia, Julián Molina Santandreu, leve; Tercio Extranjero, José Malí Bernal, leve.

La columna de Sanjurjo

MELILLA 2.—La columna del general Sanjurjo salió hoy protegiendo al convoy para abastecer las posiciones de la segunda caseta y Atalayón.

Durante el transcurso de dicha operación se verificó la reposición de la línea telefónica y el atrincheramiento para seguridad de las posiciones de Hamed-el-Hach y el Atalayón, bajo el fuego constante del enemigo.

La retirada efectuóse sin novedad.

Entierro del coronel de Estado Mayor señor Morales

MELILLA 2.—A las cinco y cuarto de la tarde fondeó en Melilla el cañonero «Laya», que conducía a bordo el cadáver del coronel Morales, primer jefe de Policía indígena, el cual sucumbió momentos después de haberse iniciado la retirada de Annal, y cuando regresaba a la plaza, acompañado por el capitán de Estado Mayor D. Emilio Sabater y el teniente médico D. Joaquín d'Harcour.

El cadáver ha sido rescatado en las playas de Alhucemas.

En una falúa fué transportado al desembarcadero principal, donde el clero castrense rezó oraciones.

Varios marineros tomaron a hombros el féretro y lo condujeron a la carroza fúnebre.

Una bandera española cubría el ataúd.

Los jefes y oficiales de Policía indígena, así como los coroneles de Estado Mayor, dedicaron coronas a su heroico compañero.

Se organizó el duelo, que presidieron el general Fresneda, gobernador militar de la plaza; el coronel jefe del Estado Mayor de África, Sr. Jordana; el ayudante del Alto Comisario,

LO MAS URGENTE

¡Dinero, dinero y dinero!

Las causas de nuestra inacción

Ya han aparecido en la Prensa los naturales comentarios—naturales, porque son el reflejo fiel del pensar y decir de las gentes—acerca de lo que se juzga por algunos, por nosotros no, prolongada quietud de nuestras fuerzas de Melilla.

El mismo periódico órgano del Gobierno habla sobre el tema, y pide muy justamente un crédito de confianza para el general Berenguer.

Nosotros se lo damos por entero y sin reservas ni vacilaciones, porque en este caudillo prudente y valeroso tenemos puesta toda nuestra confianza, la más plena y absoluta. Pero a la petición de La Epoca, añadimos nosotros otra: Hay que conceder a Berenguer un crédito de confianza y un crédito de dinero.

Es necesario no ocultar nada a la opinión; por eso, día por día, nosotros levantamos la punta del velo que oculta muchas cosas que conviene que las gentes conozcan.

Berenguer aún no ha recibido elementos suficientes en hombres y pertrechos de guerra, para iniciar un plan de operaciones definitivas. Esto es evidente. Para realizar ese plan, se necesitan de 80 a 100 000 hombres, y de ellos no rebajamos ni un centenar.

Pero con los 12 o 15.000 con que ya cuenta la Comandancia de Melilla, podrían haberse realizado actos preparatorios, tales como la rotura de los cercos de Nador y Zelúán y el socorro a la columna Navarro. ¿Por qué no se ha hecho? Es precisa esta explicación a la opinión pública, ya que unánimemente formula esa pregunta.

Entre las cabilas de Guelaya y Benisicar, hay no menos de 5 o 6.000 soldados nuestros; unos ya prisioneros, otros resistiendo sin entregarse, pero cercados, con cerco irrompible

sin grande esfuerzo. Esas cabilas transigen con soltar a sus rehenes, y aun levantar los asedios, a cambio, ¿de qué?, de un rescate por dinero.

Te contaremos, lector, algo muy convincente sobre este extremo:

Al día siguiente de llegar Berenguer a Melilla, ya recibió emisarios de los jefes de Nador, Seganga, Adlaten y otras fracciones, notificándole que tenían prisioneros, que los respetaban, y que estaban dispuestos a tratar sobre su rescate.

Tratar sobre el rescate, sólo puede traducirse en concepto de moneda a pagar. Es probable que el general Berenguer hablase de cifras... (Censura.) Es muy posible que un consejero de la Corona contestase al Alto Comisario que exponería el caso al Consejo de ministros para que habilite el crédito, y hasta pudo ocurrir que ante la premura de la demanda de Berenguer, el ministro exclamase: «Desde luego, cuente usted con esa cantidad. En último caso, la pagaré yo de mi fortuna personal.» (Censura.)

El dilema, pues, es verdaderamente angustioso para Berenguer y para el Gobierno. Y mientras no se resuelva, no hay medio de salir de la actual inmovilidad, por muchos que sean los refuerzos acumulados en Melilla.

Lo primero, pues, lo más urgente, es resolver este extremo. Y para resolverlo no hay más que un medio. Facilitar a Berenguer el dinero preciso. (Censura.)

No creemos que haya nadie, absolutamente nadie, en España, que se niegue a este sacrificio. Con unos puñados de oro, salvaremos cientos de vidas, y luego... ¡ah! ¡ah! ¡ah! Llegó el momento de poder obrar como Berenguer estimó y a la nación convega.

Sr. Beigebler, el hermano del coronel Morales, capitán de navío comandante de Marina de Canarias, D. Bartolomé Morales, y otros jefes y oficiales.

Las cintas eran llevadas por el coronel de Estado Mayor Sr. Sánchez Mon'e, teniente coronel Sr. Capablanca, coronel de Ingenieros Sr. López Pozas, comandante de Policía indígena Sr. Verdú, coronel de Artillería Sr. Masaller y coronel Sr. Jiménez Arroyo.

Según a la comitiva la banda de música del regimiento de San Fernando y el batallón 45 de línea.

El duelo se despidió en el cementerio de Melilla.

El capitán Fortea

MELILLA 2.—Está restablecido de las heridas que le produjeron los rebeldes, y ha salido a la calle, el capitán de la quince Mía don Julio Fortea, que se encontraba destacado en la posición de Annal cuando se inició la retirada. Sufrió duras agresiones, incluso de algunos ascaris de su Mía. En aquellos momentos, el capitán perdió el habla y no la ha recuperado aún.

Varias noticias

MELILLA 2.—Hoy ha prestado, por primera vez, servicio de avanzada con un escuadrón de la Princesa, el Infante Don Alfonso.

Se procede activamente a la reorganización del Grupo número 2 de Regulares indígenas.

Según viene realizándolo, desde hace días, los aviadores arrojaron víveres y municiones sobre Zeluán y Nador.

Las tres columnas organizadas recientemente han realizado maniobras de entrenamiento. Han llegado el sargento Esteban y varios soldados que estaban prisioneros en las cabilas.

El general Cavalcanti se muestra activísimo. Ha visitado las posiciones del Gurugú.

El gobernador militar, general Fresneda, ha reunido a los comerciantes, los cuales le ofrecieron limitar sus beneficios en la venta de víveres, ropas y efectos.

Bando del general Cavalcanti

MELILLA 2.—El general Cavalcanti ha publicado esta tarde el siguiente bando:

«Melillenses: Al tomar posesión de esta Comandancia general, para cuyo mando he sido honrado por S. M. el Rey (q. D. g.), quiero dirigirme a vosotros para, siguiendo las huellas que la acertadísima gestión de nuestro Alto Comisario, excelentísimo señor general D. Dámaso Berenguer, ha sabido marcar, aseguraros, una vez más, que España mira al territorio de Melilla como a jirón preciadísimo de su regimiento; y no es posible que esta ciudad tan hermosa, cuyo adelanto moral y material asombra a propios y extraños, sufra la menor detención en su progresiva marcha; pero aunque lo fuese, la Patria no lo ha de consentir, antes habría de desaparecer, toda ella, abrasada hasta sus cimientos seculares.

Coniad, pues, en este Ejército, en esta Marina, en nuestros hermanos, que en las vecinas costas del mar español siguen las peripecias de la lucha, unidos a nosotros con un solo corazón. Coniad en nuestros destinos y en Dios, que desde su altura guiará la mano de vuestro general, Cavalcanti.»

La columna del general Navarro

MELILLA 2.—Las últimas noticias de la columna Navarro parecen manifestar la grandísima dificultad en que se encuentra este bravo jefe, que sigue en el poblado de Monte Arruit, para proseguir su retirada, a causa del elevado número de enfermos y heridos que tiene la columna. Algunos dicen que la fuerza de la columna se halla bien abastecida de agua, porque se aprovechará de los pozos que existen en el nuevo zoco que se constituyó hace pocos meses en aquel sector.

Un aeroplano ha seguido hoy aprovisionando a estas fuerzas, con escasez, debido a que el aparato podía soportar poco peso.

Se espera con ansiedad la llegada de los aviones anunciados.

Se ha terminado de montar el aparato-escuela de aviación, que empezará desde mañana a realizar vuelos de observación sobre el vecino campo enemigo.

Otros dos fugitivos de Nador

MELILLA 2.—A las dos y media de la tarde se presentaron frente al Atalayón dos moros con bandera blanca, y, detrás de ellos, un cabo y un soldado de la Guardia civil y un paisano, procedentes todos del vecino poblado de Nador.

Tanto los individuos de la Benemérita como el paisano, fueron de los que lucharon heroicamente, durante varios días, en la nueva iglesia y en la fábrica de harinas de Nador, defendiendo con bravura este poblado.

Se dice que el jefe de las fuerzas de la Guardia civil es el teniente D. Ricardo Fresno, quien será propuesto para la cruz laureada, porque con los guardias bajo su mando se situó en el torreón de la iglesia, y, desde allí, causó grandes bajas a los rebeldes que intentaron acercarse al templo y saquear el poblado.

Los internados fueron conducidos, en automóvil, a presencia del jefe de la columna del territorio, general Sanjurjo, el cual, después de interrogarlos, dispuso que se les socorriera con alimentos para confortar sus extenuados cuerpos, y después se les trasladará a Melilla.

Llegada de tropas.—El ayudante de Fernández Silvestre.—La escuadra

MELILLA 2.—A bordo del vapor «La Roda» han llegado dos escuadrones de Lusitania. Esta noche o mañana llegará el resto del regimiento de La Corona.

También ha llegado el ex ayudante del general Fernández Silvestre, D. Tulio López. Han comenzado a regresar los buques de la escuadra.

Una escuadrilla de Tetuán.—Un nuevo convoy aéreo

MELILLA 2.—De Tetuán han llegado cinco aeroplanos, pilotados, respectivamente, por el teniente Hiralgo con el teniente González; sargento Carpio con el teniente Bellod; capitán Sanz con el comandante Aymaz; teniente Mateo con el teniente Camacho, y sargento Iglesias con el teniente Valdés.

Los aviadores vieron algunos buques de la escuadra vigilando la costa desde Ceuta a Me-

lilla. Han aterrizado en el barrio del Hipódromo.

Salieron de Tetuán a las seis y cuarenta y dos.

Hoy, un aparato Bristol, tripulado por los capitanes Manzanque y Carrillo, ha volado sobre el Monte Arruit, Nador y Zeluán, arrojando víveres y municiones.

Noticias de Chafarinas

Llegada de nuevos refugiados.—Los que se encuentran en Orán

CHAFARINAS 2.—Han llegado a estas islas nuevos refugiados procedentes de Muley Bachy y de las llanuras de Zebra y Meser-an-Mejá.

Lo mismo que los anteriores, los recién llegados han sido objeto de toda clase de cuidados y atenciones por parte de las autoridades y todo el vecindario.

Según noticias recibidas en ésta, se encuentran en Orán bastantes refugiados españoles de nuestra zona, en espera de un vapor que los repatrie a España.

PARISIANA

Casino.—Restaurante.—«Varietés» GRAN PROGRAMA DE ATRACCIONES

Servicio de automóviles subvencionado por el casino

UNA peseta asiento

Desde Alcalá, esquina a Sevilla, hasta el Parque, y viceversa

Lo que dice un antiguo ayudante del general Weyler

Para nuestro querido colega La Voz ha escrito el coronel de Estado Mayor D. Juan Escibano, ayudante que fué del general Weyler durante la campaña de Cuba, las siguientes manifestaciones:

«En la ocupación de territorios conquistados o sometidos a protección, que por las leyes de las guerras o por convenios internacionales han de estar por mucho tiempo bajo la dominación o custodia de la nación cuyos Ejércitos regulares avanzan conquistando paso a paso terrenos o caseríos enemigos, es evidente que no hay más que un medio de conseguir que los naturales del país soporten al principio el yugo: el de mantener en cada posición un núcleo de Ejército suficiente a garantizar no sólo la seguridad de la zona, sino su comunicación con las posiciones vecinas, ya sean colaterales, ya a su vanguardia o retaguardia, y para esto es preciso no sólo que la posición sea fuerte por sí, sino que además cuente con una columna volante de apoyo que mantenga efectiva y real en todos los momentos esta condición.

Para llenar ésta se necesitan muchas tropas.

Evidente es que, teniéndose que mantener constantemente una superioridad, sea numérica o moral, lleva esto consigo deber contar con un grueso Ejército permanente en las localidades cuyo afecto es dudoso, o que, no habiendo sido suficientemente castigadas, están siempre dispuestas a luchar y a aprovecharse del menor descuido o de una debilidad para, ya como venganza, ya como lucro, o ya por espíritu patriótico, hacer una traición.

En África, todos sabemos el odio que tienen, no a los españoles solos, sino a todo lo que pueda ser de otra raza o religión, los marroquíes; de modo que no hay que liar nunca en afectos y genuflexiones hechas en los momentos del temor, que se truecan en venganzas cuando creen que pueden, ya impunemente, ya con algún sacrificio, conseguir una victoria o un botín.

Como se comprenderá fácilmente, con 25.000 hombres de todas las armas, incluso las auxiliares del Ejército, de que se componía la guarnición de Melilla, mal se podía atender a este servicio de guarnecer fuertes y fortines y tener columnas volantes en un territorio que dista aproximadamente del centro de aprovisionamiento y socorro de 120 a 150 kilómetros.

¿Cómo debió evitarse esa situación tan comprometida, que, desgraciadamente para la nación, ha resultado catastrófica, por falta de previsión o exceso de confianza?

Los adelantos modernos no en balde lo son, y los ejércitos en campaña deben ser los primeros en utilizarlos.

Si los fuertes que iban estableciéndose o posiciones avanzadas hubieran estado ligados unos a otros por columnas volantes, es evidente que nada hubiera ocurrido, porque, auxiliadas las guarniciones de las posiciones extremas por sus columnas de apoyo hubiesen podido sostenerse, y caso de no poder defenderlas, por ser grande o numeroso el núcleo atacante, protegidas por ellas, habrían logrado retirarse con orden, llevándose consigo todos los elementos de combate, y, una vez en contacto con las fuerzas de retaguardia, podría llegar un momento en que la retirada se hubiera detenido, y hasta se hubiera podido tomar de nuevo la ofensiva.

Claro es que para esto se necesitan muchas fuerzas. ¿Cómo substituirías?

Los autocamiones blindados con remolque, que tienen una velocidad de por lo menos diez kilómetros por hora, que pueden montar dos ametralladoras, una detrás y otra delante, y llevan dentro treinta o cuarenta hombres, eran los llamados a estar en contacto con los fuertes; y asignando uno a cada veinte kilómetros de recorrido, no hubiesen faltado a los fuertes municiones, víveres, ayuda, porque a la posición atacada hubieran en breve espacio de tiempo acudido no sólo los autocamiones con sus elementos, sino con refuerzos de posiciones de retaguardia, y en último caso hubiesen servido de apoyo al tenerse que evacuar las dichas posiciones de vanguardia, y habría llegado un momento en que sería tal su número y su fuerza acumulada, que habrían logrado restablecer el combate con sus grandes elementos de destrucción y protección.

Tal sé que se objetará que eso era mucho gasto; pero en la guerra no se tiene en cuenta el

gasto, sino el éxito. Más van a costar ahora los refuerzos que se envían y—lo más sensible—las bajas que hemos tenido y las que vamos a tener.

Por qué en todo el ferrocarril de Melilla a Batel, no circulaban trenes militares blindados, que sirvieran de apoyo a las guarniciones situadas sobre la vía férrea, estaciones y poblados que cruzaban?

Por qué los aeroplanos no prestaban servicios diarios entre las posiciones de vanguardia y retaguardia, cargados con sus elementos de combate o de auxilio?

En Melilla nos faltó en el momento de los avances organización moderna, y en los de la retirada, fuerzas y elementos de apoyo.

Dejemos para el próximo artículo, si éste lo deja pasar la censura, el decir cómo debió organizarse el territorio contando con escasas fuerzas.

J. E.

Partes oficiales de ayer

Relación de heridos

El Alto Comisario dice al ministro de la Guerra que según datos facilitados por los Cuerpos hasta hoy, han resultado en los últimos combates las siguientes bajas:

Soldado del regimiento de Sevilla José Baldo Robles, menos grave; ídem de Ceriñola Gregorio Otero García, leve; ídem de Melilla Lorenzo Hartado Torres, leve; ídem de Intendencia Julián Molina Santandreu, leve; ídem del Tercio Extranjero José Vale Bernal, leve.

La situación sigue estacionada

«Ha transcurrido el día con absoluta tranquilidad y sin variación sensible en la situación, que merezca ser consignada.

En las primeras horas de esta madrugada han llegado cinco aparatos, sin novedad; de ellos pertenecen tres a la escuadrilla de Tetuán y dos a la de Larache. Han realizado esta tarde un vuelo sobre Monte Arruit y Zeluán, arrojando víveres, municiones y material sanitario. Lo mismo hizo esta mañana el aparato que estaba aquí.

A bordo de los vapores «Vicente La Roda» y «Villarreal» han llegado rezagados de los regimientos de La Corona, la Reina, Gravelinas, Segovia y Extremadura. Ambulancia de la tercera Comandancia y Húsares de Pavía; en total, 410 hombres, y dos escuadrones y 153 caballos de Lusitania.

En Nador hay una harca de bastante consideración y, por la parte del zoco del Hach la situación es igual, limitada a la amenaza de los benibugafar a los benisicar.

Se tienen noticias, por distintos conductos, de que se han hecho levas en diversas cabilas para engrosar la harca.»

El transporte de tropas a Melilla

La Gaceta publica la siguiente Real orden del Ministerio de Fomento:

«Con objeto de que puedan llevarse a cabo rápidamente los transportes con destino a Melilla, tanto de tropas y material de guerra como de mercancías que, dadas las circunstancias actuales, precisan situarse en aquella plaza, S. M. Majestad el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que por todas las Compañías ferroviarias se consideren preferentes a todo otro transporte los de referencia, y que para ello se adopten por las empresas las medidas que sean conducentes a dar toda efectividad a este servicio en dicha forma.»

Continúan las adhesiones

En la Presidencia del Consejo de ministros se han recibido telegramas de varias Diputaciones dando cuenta de haberse constituido. Entre las que telegrafían figuran las de Avila y Salamanca, las cuales, además, comunican que tomaron el acuerdo de adherirse al Gobierno, expresar su sentimiento por los sucesos de Melilla y ofrecerse para cuanto esté en su mano realizar en bien de la Patria.

También se recibieron telegramas de todos los funcionarios de la Delegación de Hacienda de Salamanca, ofreciéndose al Gobierno para prestar sus servicios en África.

Una representación del Tiro Nacional de Madrid ha ofrecido al Sr. Allendesalazar el campo de tiro y los elementos de que dispone la Sociedad, a fin de instruir a los reclutas y voluntarios destinados a África.

Varias noticias

Dice el Sr. Maura...

SAN SEBASTIAN 2.—Un redactor de La Voz de Guipúzcoa visitó en Alzola a D. Antonio Maura.

El ex presidente del Consejo se negó a hablar de política, y manifestó al periodista que sólo podía repetir las manifestaciones que hizo en el Congreso, y que quienes deben conocer su pensamiento ya lo conocen.

Aplaudió la estancia del Rey en Madrid mientras duren las actuales circunstancias.

Confía el Sr. Maura en que se restablecerá, dentro de unas semanas, la normalidad en Marruecos.

Explicase el revés sufrido en Melilla por la defección de los moros amigos, y confía en que la prudencia del general Berenguer irá volviendo las cosas a su ser natural, sin precipitaciones, que pudieran resultar perjudiciales.

El Sr. Allendesalazar en el Ministerio de la Guerra

En las últimas horas de la tarde de ayer el jefe del Gobierno se dirigió desde su domicilio al Ministerio de la Guerra.

Antes el Sr. Allendesalazar había recibido la visita del presidente del Congreso, que fue a despedirse, porque se proponía marchar por la noche a San Sebastián, como así lo efectuó.

La permanencia del presidente del Consejo en el despacho del vizconde de Eza se prolongó largo rato, y allí se enteró del resultado de la conferencia habida con el Alto Comisario a las dos de la tarde.

Terminó la entrevista del presidente con el ministro de la Guerra cuando éste fue llamado nuevamente al aparato por el general Berenguer.

Esta última conferencia fué de tres horas y media de duración, y al terminar fué facilitada a la Prensa la laconica nota que reproducimos en lugar aparte.

El aprovisionamiento por vía aérea

Los aviadores militares, capitanes de Infantería y de Ingenieros, respectivamente, señores marqués de Borja y Boada, pertenecientes a la Escuela de Cuatro Vientos, que han llevado a Melilla dos aparatos Havilland, y que en ellos realizaron vuelos anteayer a Nador, Zeluán y Monte Arruit, estuvieron ayer en el Ministerio de la Guerra, invitados a almorzar por el ministro, y fueron luego recibidos por el Rey.

Ambos capitanes expusieron su optimismo respecto a la resistencia en aquellas posiciones y la eficacia del servicio que van a realizar diariamente los aeroplanos.

El viaje a Monte Arruit que es el más largo, se efectúa en veinticinco minutos, y puede hacerse—se ha hecho repetidamente—aunque haya neblina o temporal.

Cada aparato puede realizar siete u ocho viajes diarios, y calculando lo que a las distintas columnas pueden llevar seis aeroplanos, puede considerarse completamente asegurado este importante abastecimiento.

El presidente del Congreso

Anoche marchó a San Sebastián, para continuar su interrumpido descanso, el presidente del Congreso, Sr. Sánchez Guerra.

Después de la entrevista que sostuvo con el Sr. Allendesalazar, celebró otra, en la tarde de ayer, con el ministro de la Gobernación.

En ambas conferencias el Sr. Sánchez Guerra se mostró de acuerdo con el criterio sustentado por el Gobierno de plantear en breve, ante las fuerzas políticas, el gran problema de Marruecos.

Es posible que esta identidad de pensamiento facilite mucho el camino de la solución.

Refugiados en la zona francesa

PARIS 3.—Telegrafían de Orán al Matin que el general Lyautey ha pasado revista en la aurora a un destacamento español constituido por 499 hombres, procedentes de la zona española, al mando del coronel D. Saturio García Esteban.

Los oficiales franceses han dispensado una cordialísima acogida a los oficiales españoles de aquel destacamento, los cuales almorzaron ayer en compañía del general Lyautey.

En toda la correspondencia dirigida a este periódico debe ponerse APARTADO 422

En el extranjero

Un artículo de «Le Temps»

PARIS 2.—Le Temps consagra su editorial a los acontecimientos ocurridos en la región de Melilla, y dice:

«Los sucesos de la región de Melilla, cuya responsabilidad incumbe, sobre todo, a la iniciativa de un jefe temerario, han sorprendido a todos los que conocen el valor de las tropas españolas y las excelentes condiciones del general Berenguer. Deben ser seguidos con gran atención en Francia, porque, de no preocuparse de ellos, podrían tener molestas repercusiones en nuestra situación en la parte no pacificada del Imperio jerifiano.

No hay que olvidar la coordinación que existe entre el frente español y el francés en Marruecos, para prevenir posibles consecuencias de lo sucedido en Melilla.»

Después agregó el periódico: «Los jefes españoles han puesto en manos de los rifenos material muy importante, armas y municiones, gran parte de lo cual pasará, sin duda, a la zona española y se empleará contra nuestras tropas.

Hay motivos para tener mayor vigilancia que nunca y seguir con prudencia los acontecimientos de Melilla.»

Precauciones en Tánger

TANGER 2.—Las autoridades han tomado precauciones en la zona, ante la eventualidad de una acción de los rifenos, que, influidos por los sucesos actuales, podrían franquear la frontera española.

LA BOLSA

Cotización de 3 de agosto

BOLSA DE MADRID

4 por 100 interior: Serie F, 67,50.—C, 67,80.—A, 67,80.—B in de mes, 0,00. 4 por 100 exterior: Serie F, 83,15.—C, 84,00.—A, 84,00. 4 por 100 amortizable: Serie E, 0,00.—C, 80,50.—A, 80,50. 5 por 100 amortizable 1910: Serie F, 0,00.—C, 94,00.—A, 94,50. 5 por 100 amortizable 1917: Serie F, 0,00.—C, 93,50.—A, 93,50. Cédulas hipotecarias: 4 por 100, 87,75.—3 por 100, 98,00. Ayuntamiento de Madrid: Expropiación interior, 5 por 100, 88,00.—Villa Madrid 1918, 5 por 100, 82,00. Obras, 4 1/2 por 100, 77,50.

Acciones: Banco de España, 500,00.—Idem id. (bonos), 291,00.—Banco Hipotecario, 246,00.—Banco Hispano-Americano, 00,00.—Banco Español de Crédito, 00,00.—Banco Español del Río de la Plata, 200,00.—Compañía de Tabacos, 255,00.—Idem ordinarias, 00,00.—Azucareras preferentes, 57,50.—Idem ordinarias, 00,00.—Altos Hornos de Vizcaya, 00,00.—Duro-Felguera, 70,00.—Madrid, Zaragoza y Alcañices, 259,00.—Norte de España, 00,00.—Riotinto (obligaciones), 00,00. Moneda extranjera: Francos, 60,10.—Libras, 28,10. Dólares, 7,75.—Marcos, 9,60.—Escudos portugueses, 0,89.

BOLSA DE BILBAO

Altos Hornos, 130,00.—Felguera, 72,00.—Explosivos, 280,00.—Resineras, 332,00.—Papelera, 00,00. Norte de España, 0 0,00.—Banco de Bilbao, 000,00. Río de la Plata, 000,00.—Dipido, 000,00.—Caja, 00,00.—Banco de Vizcaya, 000,00.—Bascosia, 000,00.—Banco de Vizcaya, 000,00.—Nervion, 000,00.—Unión Marítima y Amér., 0 000,00.—Nervion de Navegación, 000,00. Ritma, 0 000,00.—Vascongada de Navegación, 000,00. Robla, 000,00.—Guipuzcoana, 000,00.—M. Bilbao, 000,00.—Mundaca, 000,00.—Izarra, 000,00.—Libra, 00,00.—Francos, 00,00.

Telegramas del extranjero

Manifestaciones de Lloyd George sobre la cuestión de la Alta Silesia

LONDRES 3.-Cámara de los Comunes. Interpelado sobre cuestiones de Alta Silesia y acerca del Consejo Supremo, el primer ministro inglés, Sr. Lloyd George, hizo las siguientes declaraciones:

«Me congratulo en informar al Parlamento de que hemos llegado a un arreglo satisfactorio con el Gobierno francés concerniente a la resolución de la cuestión de Alta Silesia. El Consejo Supremo se reunirá en París con objeto de pronunciarse según los resultados obtenidos por la Comisión plebiscitaria de Alta Silesia.»

En primer lugar habrá que decidirse, según la resolución adoptada después de examinar los resultados del plebiscito sobre si son o no necesarios los refuerzos militares en la zona plebiscitaria.

Entre tanto, los embajadores de Inglaterra, Francia e Italia en Berlín, informarán junto al Gobierno alemán de que Alemania debe estar pronta a facilitar el transporte de las fuerzas aliadas a través de su territorio y en el momento en que el Consejo Supremo lo juzgue útil.

Quisiera añadir que desde el comienzo hasta el fin de nuestra reciente discusión con Francia el Gobierno británico estuvo guiado únicamente por el deseo de encontrar y asegurar al problema de Alta Silesia una solución equitativa de acuerdo con los resultados del plebiscito y los términos del Tratado de Versalles, y por esta razón, los peritos ingleses, franceses e italianos se reunieron en París durante la pasada semana para estudiar los datos de un acuerdo.»

El coronel Wedgwood preguntó entonces si Alemania será tratada honradamente por el Gobierno, a lo cual contestó el Sr. Lloyd George que era deber de su Gobierno vigilar para que tanto alemanes como polacos sean tratados con la perfecta honorabilidad.

Terminada esa interpección, uno de los diputados hizo otra pregunta al Sr. Lloyd George, quien declaró que creía probable el que en la reunión del Consejo Supremo, que ha de verificarse en París, se tratará de la cuestión de los procesados y su comparecencia ante el Alto Tribunal de Leipzig, discutiendo todos sus detalles.

Un discurso de Lloyd George que emocionó a los franceses

PARIS 3.-Le Petit Parisien, refiriéndose al discurso pronunciado en Thame por el señor Lloyd George, escribe lo siguiente:

«Tanto durante la gran guerra como después de ella, el Sr. Lloyd George encontró diferentes veces ocasión propicia para hablar de Francia, con acentos que llegaron directamente al corazón de todos los franceses.»

El Sr. Lloyd George no estuvo nunca más inspirado que en el discurso leal y desbordante de emoción, que acaba de pronunciar en Thame sobre la tumba de los soldados británicos muertos en la gran guerra. Este discurso ha disipado, seguramente, las últimas nubes que ensombrecían el cielo de la amistad franco-británica.

Toda Francia debe estar reconocida al señor Lloyd George, por haber proclamado nueva y energicamente que los grandes sacrificios hechos por Francia le dan derecho a consideraciones en determinados asuntos. Lo mismo que el primer ministro inglés, toda Francia encuentra inconcebible que los aliados, que soportaron en común tantos sufrimientos, pueden querrelarse respecto de las interpretaciones del Tratado de paz, redactado por ellos. Como Lloyd George, en fin, Francia entera y todos los que sientan simpatías por Polonia, sienten horror al pensar que en la cuestión de Alta Silesia se cometan injusticias que puedan ser origen de una nueva guerra aún más terrible que la última.

El discurso del Sr. Lloyd George es el más dichoso prefacio que podía tener la conferencia que va a tratar de la última cuestión que constituye el último obstáculo para que, verdaderamente reine la paz en Europa.»

Tratado entre Alemania y Suiza

BERLIN 3.-Han quedado ultimadas las negociaciones entabladas entre Alemania y Suiza para concertar un tratado de arbitraje. El ministro plenipotenciario de Suiza que llevaba esas negociaciones ha salido hoy de regreso a su país.

BERLIN 3.-De informaciones facilitadas a última hora, resulta que aún no están del todo ultimadas las negociaciones germanosuiizas entabladas para concertar un tratado de arbitraje, pues todavía faltan por fijar algunos puntos, por cuya razón los «pourparlers» proseguirán en Berna.

Un vuelo sobre el Polo Norte

WASHINGTON 3.-El ilustre físico, señor Nauty, ha hecho público su propósito de realizar en el próximo mes de septiembre un vuelo por encima del Polo Norte, utilizando al efecto un aeroplano especial que está ya construido, y cuya velocidad ha sido calculada para recorrer 100 millas por hora durante cincuenta horas consecutivas.

Con el Sr. Nauty irán tres compañeros. Otro match de boxeo

WASHINGTON 3.-A últimos de octubre, y probablemente en Madison Square Garden, match de boxeo concertado entre el campeón francés Carpentier y el campeón americano Tompkins.

Los procesos de Leipzig

BERLIN 3.-La Liga de Oficiales Alemanes ha dirigido al Presidente del Imperio un telegrama en el que intima al Gobierno para que publique una lista de criminales de guerra, y pide que se suspendan inmediatamente y queden sin curso los procesos incoados ante el Alto Tribunal de Leipzig, hasta tanto que los dichos procesos, a su vez, a los criminales que se indican en esa lista.

Este telegrama lleva, cuando menos, setenta mil firmas.

La situación en Rusia

PARIS 3.-El diputado Sr. Moutet, que representa al departamento del Ródano, ha dirigido al presidente del Consejo, Sr. Briand, una conmovedora carta en la que dice que amenaza a Rusia una nueva catástrofe que sobrepasará en horror a cuanto ese desdichado país ha sufrido desde la guerra mundial, y pide al par que conteste a una interpección que sobre ese asunto ha de hacerle en la Cámara que el Gobierno francés se apresure a ir en ayuda del desdichado país, en el que millones de almas van a perecer de hambre, siguiendo el ejemplo de los Estados Unidos y otros países que se proponen socorrer a Rusia para evitar que la desesperación y el hambre haga en los miserables campesinos rusos invadan los países limítrofes perturbando nuevamente la paz europea.

El Sr. Quiñones de León

PARIS 3.-El presidente del Consejo de ministros Sr. Briand, ha recibido esta tarde al embajador de España, Sr. Quiñones de León.

La residencia de von Kapp

BERLIN 3.-El periódico *Worwarts* niega que sea cierto que von Kapp haya salido del lugar donde reside en Suecia para volver a Alemania.

El alcohol en la Argentina

BUENOS AIRES 3.-Un diputado de la mayoría ha presentado una proposición de ley prohibiendo la importación y fabricación de las bebidas alcohólicas en la República Argentina.

Ley aprobada

BELGRADO 3.-La Asamblea Nacional aprobó por 190 contra 54 votos la Ley relativa a la protección al Estado y al Orden público. Votaron en contra los comunistas, socialistas, republicanos y miembros del partido yugoeslavo.

La Deuda y los cambios

PARIS 3.-Ayer celebraron una detenida conferencia con el ministro de Hacienda, señor Paul Doumer, y con el ministro de Reparaciones, Sr. Loucheur, los miembros de la Delegación Americana de la Cámara Internacional de Comercio, que está formada por los señores Bedford, presidente del Standard Oil Fachi, y Defrics, antiguo y nuevo presidente de la Cámara Americana del Trabajo, y Lanont, director del Trust del Acero, que acaban de regresar de Alemania.

Señor director de DIARIO UNIVERSAL: Muy señor mío: En el periódico de su digna dirección, fecha 29 del pasado mes, hace usted un llamamiento a la mujer española para que prohijemos a los soldados que luchan en África, declarándonos Madrinas de Guerra.

Soy una niña de catorce años, pero mi edad no es obstáculo para que no piense en los pobres infelices que sufren toda clase de reveses por la Patria. Con autorización de mis padres, y entusiasmada con su gran iniciativa, deseo ser madrina de uno de tantos. Al azar escojo un hombre de entre los que ya han ingresado como heridos en el hospital de Melilla; mi ahijado desde ahora es Pedro González González, soldado del regimiento Infantería de San Fernando, y a él escribo también preguntándole si quiere ser mi ahijado... ¿Cómo no?

Soy hija de militar retirado por guerra, que hizo toda la campaña pasada de Cuba, y hermana de un aspirante a la carrera militar, y yo, desde hoy, podré llamarme con orgullo Madrina de Guerra.

Rogándole perdona la molestia de carta tan larga, me permitirá me ofrezca a usted como una amiga q. b. s. m., Carmen Tato C.-Alicante.

Señor director de DIARIO UNIVERSAL: Madrid. Muy señor mío: Habiendo leído en ese diario la hermosa idea de crear en España la Madrina de Guerra, y siendo yo una entusiasta de que se lleve a efecto tan patriótico acto, me permito rogarle tome nota de ello, ofreciéndome desde este momento a contribuir al mismo.

Rogándole me comunique las instrucciones necesarias, se ofrece de usted atenta segura servidora, q. l. b. l. m., Trinidad Adame de Andreu.-Sevilla.

Señor director de DIARIO UNIVERSAL: Madrid. Muy señor mío: Con gran contento leo en el periódico de su dirección que se desea establecer la Madrina de Guerra.

Le felicito por su iniciativa, la cual creo será aceptada por todas las mujeres españolas. Yo, por mi parte, me alegro mucho poder ayudar a ir pasando un poquitin mejor las penalidades de la guerra.

Pensé irme inmediatamente a Melilla a un hospital de sangre, de enfermera (no de esas que sólo son de nombre), sino activa; mas como yo no mando en mí ni cuento con lo suficiente para marchar, me contento con ser Madrina de Guerra.

Soy su afma. s. s. q. e. s. m., Carmen Pereira R.-Ecija.

Señor director: En la guerra de Francia, el Rey de España, fué el gran protector, padre cariñoso de miles de soldados franceses. Leemos su iniciativa. Las que suscriben, madres francesas, desean ser Madrinas de otros tantos soldados españoles.-María Dupuy.-Olga Vernier.-M. Santlemour.-Lucie Lalo. Burdeos.

Señor director de DIARIO UNIVERSAL: Madrid. Ha recaído en la dolencia que padece el general Arlegui. El gobernador, Sr. Martínez Anido, le visitó esta mañana, interesándose por su pronta mejoría.

Los sindicalistas peligrosos detenidos

Se atribuye gran importancia a la detención efectuada ayer por la Policía de dos individuos que trataban de ganar la frontera montados en bicicleta. Se les señala como autores de varios atentados terroristas.

La Federación Patronal

Aunque sobre lo tratado se guardó absoluta reserva, parece que se discutieron las cuestiones de la movilización de la Deuda alemana, el reglamento de las deudas interaliadas y la estabilización de los cambios en Europa.

La Delegación americana fué recibida esta mañana por el presidente del Consejo, señor Briand.

El Nuncio en París

PARIS 3.-Esta mañana, y procedente de Roma, llegó a esta capital el Nuncio de Su Santidad cerca del Gobierno francés, monseñor Cerretti.

Le esperaban en la estación el embajador de Francia cerca del Vaticano, Sr. Jonart, un representante del presidente del Consejo, señor Briand, el arzobispo de París y el Sr. O'Connell, presidente del Parlamento irlandés.

Monseñor Cerretti, hablando con los periodistas, declaró que el más primordial de sus trabajos será el de las cuestiones de Oriente, en razón a la urgencia de su solución.

Alemania y la Sociedad de Naciones

LONDRES 2.-Cámara de los Comunes. El ministro de Educación, contestando a una pregunta, dijo: «No tengo dato alguno respecto a si tiene o no Alemania el propósito de pedir ser admitida en la próxima asamblea que ha de verificar la Sociedad de Naciones.»

En cuanto al acuerdo que sobre una demanda de Alemania en tal sentido hubiere de tomar dicha asamblea, me parece prematuro formular juicio ni augurio alguno.

La cuestión irlandesa

LONDRES 3.-Cámara de los Comunes. Contestando el Sr. Chamberlain a varias preguntas sobre el particular, declaró lo siguiente: «Los señores Lloyd George y De Valera, en las conferencias que han celebrado, han acordado que si llegasen a romperse las negociaciones, la tregua de armas concertada con los sinn-feyers no cesaría sino después de un previo aviso y dentro de un plazo prudencial.»

Contra el banditaje

VILNA 1.-Se reciben noticias de Minsk, dando cuenta de haber sido creado en aquella localidad un Consejo de guerra revolucionario, con el fin de emprender una enérgica acción contra el banditaje.

Peste en el Senegal

PARIS 1.-Según el *Matin*, en el Senegal hay actualmente 219 casos de peste, de los cuales 149 son mortales.

MADRINAS DE GUERRA

Comenzamos a recibir adhesiones a nuestra obra de las Madrinas de Guerra para los soldados de Africa.

Algunos queridos colegas han acogido con entusiasmo nuestro propósito y se ofrecen a colaborar en esta empresa patriótica. (El Sol, siempre con altura de miras, siempre buen compañero, ha roto el hielo; nuestra gratitud para él; otros, sin duda por nuestra humildad y modestia, no lo han estimado oportuno. ¿Qué le vamos a hacer!

No nos desalentamos. Gran incentivo para perseverar en nuestro propósito, sentimos conforme llegan a nuestro poder adhesiones entusiastas de mujeres españolas. Como homenaje a ellas, publicamos las siguientes:

Hijo mío. La iniciativa del DIARIO me obliga a compartir el amor que te tengo, con ese hermano tuyo—desconocido—que lucha por España, por ti y por mí en Africa. Cuéntame como la más entusiasta Madrina de Guerra.—Clementina Albéniz.—Madrid.

Quiero figurar, como madre española, entre las mujeres dispuestas a prohijar a un soldado español de los que luchan en Melilla. Si es posible, preferiría uno de Infantería.—Julia Gallardón.—Madrid.

Sr. Director de DIARIO UNIVERSAL.—Madrid. Muy señor mío: En el periódico de su digna dirección, fecha 29 del pasado mes, hace usted un llamamiento a la mujer española para que prohijemos a los soldados que luchan en Africa, declarándonos Madrinas de Guerra.

Soy una niña de catorce años, pero mi edad no es obstáculo para que no piense en los pobres infelices que sufren toda clase de reveses por la Patria. Con autorización de mis padres, y entusiasmada con su gran iniciativa, deseo ser madrina de uno de tantos. Al azar escojo un hombre de entre los que ya han ingresado como heridos en el hospital de Melilla; mi ahijado desde ahora es Pedro González González, soldado del regimiento Infantería de San Fernando, y a él escribo también preguntándole si quiere ser mi ahijado... ¿Cómo no?

Soy hija de militar retirado por guerra, que hizo toda la campaña pasada de Cuba, y hermana de un aspirante a la carrera militar, y yo, desde hoy, podré llamarme con orgullo Madrina de Guerra.

Rogándole perdona la molestia de carta tan larga, me permitirá me ofrezca a usted como una amiga q. b. s. m., Carmen Tato C.-Alicante.

Señor director de DIARIO UNIVERSAL: Madrid. Muy señor mío: Habiendo leído en ese diario la hermosa idea de crear en España la Madrina de Guerra, y siendo yo una entusiasta de que se lleve a efecto tan patriótico acto, me permito rogarle tome nota de ello, ofreciéndome desde este momento a contribuir al mismo.

Rogándole me comunique las instrucciones necesarias, se ofrece de usted atenta segura servidora, q. l. b. l. m., Trinidad Adame de Andreu.-Sevilla.

Señor director de DIARIO UNIVERSAL: Madrid. Muy señor mío: Con gran contento leo en el periódico de su dirección que se desea establecer la Madrina de Guerra.

Le felicito por su iniciativa, la cual creo será aceptada por todas las mujeres españolas. Yo, por mi parte, me alegro mucho poder ayudar a ir pasando un poquitin mejor las penalidades de la guerra.

Pensé irme inmediatamente a Melilla a un hospital de sangre, de enfermera (no de esas que sólo son de nombre), sino activa; mas como yo no mando en mí ni cuento con lo suficiente para marchar, me contento con ser Madrina de Guerra.

Soy su afma. s. s. q. e. s. m., Carmen Pereira R.-Ecija.

Señor director: En la guerra de Francia, el Rey de España, fué el gran protector, padre cariñoso de miles de soldados franceses. Leemos su iniciativa. Las que suscriben, madres francesas, desean ser Madrinas de otros tantos soldados españoles.-María Dupuy.-Olga Vernier.-M. Santlemour.-Lucie Lalo. Burdeos.

Informes de Marruecos

Movimiento de fuerzas

El destructor «Cadarsol»

VIGO 2.-Procedente de El Ferrol llegó a este puerto el destructor «Cadarsol». Después de carbonear saldrá para el Sur. Se supone marcha a Africa.

También se espera al destructor «Terror». El comandante de Marina se incautó del vapor «Navarra», perteneciente a la Compañía Transmediterránea, y también se incautará mañana del vapor «Alhambra», que fondeará esta noche.

Un batallón de la Lealtad

ALGECIRAS 2.-Procedente de Bilbao fondeó esta mañana el vapor «Jaime Girona», conduciendo a bordo un batallón del regimiento de la Lealtad. Las tropas quedarán en esta ciudad en espera de órdenes.

El batallón de Ronda

GRANADA 2.-Se afirma que mañana llegará a esta capital el batallón de Infantería de Ronda, y se hacen preparativos en el cuartel de la Merced para alojar a la tropa.

Salida de una batería.—Sorteo para Africa

BADAJOS 2.-De Mérida ha marchado una batería de Artillería, a la que se ha dispensado una entusiasta despedida, entregándose obsequios a los soldados.

Se ha efectuado el sorteo para Africa entre los oficiales de regimiento 41 de Infantería, correspondiendo incorporarse a las fuerzas de la zona marroquí a los alféreces D. Julián Huertas y al Sr. Gómez Landero.

Fuerzas de Artillería

CORDOBA 2.-Esta mañana han salido en tren especial con dirección a Sevilla dos baterías del cuarto regimiento de Artillería pesada. En Sevilla se les incorporará otra batería, y hoy mismo embarcarán para Melilla.

En León

LEON 2.-Ha salido con rumbo a Melilla, para incorporarse al batallón del regimiento de Burgos, una compañía con mulas y ametralladoras.

Aclaración interesante

El texto de la reciente Real orden relativa al llamamiento de reclutas, no ha tenido una acertada interpretación por muchas personas, lo que ha dado lugar a infundadas alarmas, que se ha creído oportuno desvanecer por conducto oficioso.

Lo dispuesto en ella es el llamamiento de los que se encuentran en la primera situación del servicio activo, es decir, de los tres reemplazos que componen el cupo de filas.

No hay, pues, nada de llamamiento de reservas, y aun ese cupo de filas no significa que vaya a ser destinado a Africa, sino que buena parte de él permanecerá en la Península.

En provincias

Barcelona.—Los regimientos de Jaén y Alcántara

BARCELONA 3.-Se ha dado orden al regimiento de Alcántara para que cuantos individuos lo componen se presenten a las cinco y media de la madrugada próxima en el cuartel. Parece que este regimiento y el de Jaén saldrán mañana para Melilla.

En Barcelona quedarán los soldados de cuota de la quinta del 18.

La señorita de Martínez Anido organiza una suscripción

BARCELONA 2.-La juventud del Centro de Gracia, de acuerdo con la hija del gobernador civil, ha determinado que las 20.000 pesetas importe de la suscripción abierta por dicho Centro para hacerla un regalo, sean distribuidas en dos lotes: uno de 10.000 pesetas para premiar a los obreros virtuosos, y el resto para iniciar una suscripción en favor de los soldados que se encuentran en Melilla.

Los estudiantes afectos a la Unión Monárquica Nacional han enviado a la señorita Martínez Anido una carta felicitándola por su iniciativa.

En ella dicen que el pueblo Barcelona, España entera, el Ejército, cada uno de los que sientan el honor de llamarse españoles, bendecirán su nombre.

Medidas preventivas

BARCELONA 3.-El ministro de la Gobernación ordena en un telegrama que se prohíba salir de la región sin permiso de la autoridad militar a los jóvenes de veinte a veinticinco años.

Una enfermera

BARCELONA 3.-La señora de Graupera, que durante la guerra europea prestó sus servicios como enfermera en Serbia, se ha ofrecido para el Hospital de Melilla, habiendo reiterado el ofrecimiento al capitán general de la región.

La Carolina.—Llamada a filas

LA CAROLINA 3.-En el tren corr. e. han marchado 49 soldados que disfrutaban licencia para incorporarse a los Cuerpos a que pertenecen. Fueron obsequiadísimos. El pueblo en masa acudió a la estación y les rindió una despedida en extremo elusiva.

Murcia.—Acuerdos de la Diputación

MURCIA 3.-La Diputación celebró sesión para que en ella se posesionaran del cargo los diputados últimamente elegidos. Fué reelegido presidente D. Agustín Escribano. Ocupándose de la cuestión de Marruecos, dijo que la Diputación de Murcia vería con gusto que se hicieran todos los esfuerzos posibles y sacrificios, por costosos que fueran, para salvar las fuerzas del general Navarro. Se acordó que constara en acta el sentir de la Corporación por las víctimas de esta operación desgraciada; pedir que se dote del material necesario a las fuerzas de Melilla; poner a disposición del Gobierno una sala del hos-

BARCELONA

(De nuestro servicio especial)

Ofrecimientos al gobernador

BARCELONA 2 (8 n.)—El gobernador civil, Sr. Martínez Anido, ha recibido la visita de una distinguida dama que prestó servicios meritorios de enfermera en Serbia, durante la gran guerra, ofreciéndose a prestar los servicios de enfermera en Africa.

Siete detenidos

Como presuntos autores de la agresión al agente de Policía D. Enrique Muñoz, han sido detenidos siete individuos. El juez, después de tomarles amplia declaración, decretó su ingreso en la cárcel.

Ayuntamiento de Madrid

pital para heridos de la guerra; dar todos los meses 250 pesetas al soldado de la provincia que realice una acción heroica, y telegrafiar al Alto Comisario alentándole a proseguir con entusiasmo la campaña.

Según parece, marcharán mañana a Melilla la tercera y quinta baterías del regimiento de Artillería pesada.

Valencia.—Embarco de tropas

VALENCIA 3.—En tren especial han llegado de Zaragoza fuerzas de Ingenieros con material y ocho reflectores. Embarcarán en el vapor «Cullera», que entrará hoy en este puerto.

Se cree que también embarcarán batallones de los regimientos de Mallorca y Guadalajara, y soldados que pertenecen a regimientos que ya han partido para Melilla y que se retrasaron por hallarse con licencia.

No hay salida de fuerzas

VALENCIA 3.—No se confirma el rumor circulado estos días de que iban a ser enviados a Melilla los regimientos de Mallorca y Guadalajara.

El movimiento advertido en los respectivos cuarteles se debe a la preparación de un batallón de cada uno de los regimientos citados, para el caso de que sean necesarios en Melilla o en alguna provincia de España.

Cádiz.—El hijo del gobernador de Cádiz

CADIZ 2.—El hijo del gobernador civil de esta provincia, soldado de cuota, perteneciente al regimiento del Rey, ha recibido orden de incorporarse a su regimiento.

Los restos del alférez Lazaga y el coronel Navarro

CADIZ 2.—Ha sido anunciado por telégrafo que los restos del alférez de navío D. José Lazaga vendrán a esta capital a bordo del cañonero «Laya».

También conduce el cañonero los restos del coronel Navarro.

El «Laya» llegará mañana, miércoles.

Función patriótica

CADIZ 2.—En el Gran Teatro se ha celebrado una función patriótica a beneficio de los soldados heridos en Melilla.

La sala estuvo llena de público. La compañía López del Toro interpretó varias obras patrióticas; en los momentos culminantes, el público aplaudía y aclamaba al Ejército y a España.

El alcalde, el gobernador, la Diputación y el Cuerpo de Seguridad han hecho importantes donativos.

La suma recaudada se destinará a los heridos que vengan a Cádiz.

Una Asamblea

CADIZ 2.—La Diputación provincial celebró hoy una solemne Asamblea, acordando en ella testimoniar al Gobierno su sentimiento por los sucesos de Marruecos; ofrecérsele moral y materialmente y destinar locales para los heridos de la campaña.

También acordó colocar una lápida dedicada a la memoria del médico D. Wenceslao Perdo te, que murió víctima de las balas del enemigo, en el hospital Mora, del cual fué alumno interno el malogrado doctor.

Para este acto serán invitadas todas las autoridades, los escolares y el pueblo.

Los batallones de Cuenca y Garelano

CADIZ 2.—Se acaba de saber que esta noche llegará el vapor «Donato», conduciendo a los batallones de Cuenca y Garelano, cuyas fuerzas desembarcarán en esta población.

Ciudad Real.—Artillería pesada

CIUDAD REAL 2.—Han marchado a Getafe, destinados a sus plazas, 89 soldados del regimiento de Artillería pesada, número 1, para el cual se han enviado 48 caballos.

A pesar de la rapidez con que fué comunicada y cumplida la orden de marcha, público numeroso presenció en la estación la salida de los soldados, los cuales fueron obsequiados por el alcalde con cigarrillos, meriendas y cantidades en metálico.

Varios diputados provinciales, que se hallaban en el andén, reunieron 500 pesetas, y las entregaron a los expedicionarios, quienes van animados y demuestran fortaleza de espíritu.

Málaga

MALAGA 2.—Anoche embarcaron para Africa dos escuadrones de Cazadores de Lusitania, y hoy embarcarán otros dos.

También marchó ayer a Melilla D. Tulio López, ayudante que fué de Fernández Silvestre.

Granada.—El regimiento de Lusitania

GRANADA 2.—Esta madrugada marchó a Africa el resto del regimiento de Caballería de Lusitania, al mando de su coronel D. Francisco Ruiz.

También se han recibido órdenes para que marchen a Melilla las fuerzas del regimiento de Infantería de Córdoba que quedaron en esta capital.

Hacen la parada desde hoy la Benemérita y fuerzas de la Guardia de Seguridad.

Se han celebrado los funerales por los muertos en Melilla; el acto resultó solemne. Acudió numeroso público.

Zaragoza.—Una compañía de intendencia

ZARAGOZA 3.—A las nueve y diez de la noche ha marchado a Barcelona, en tren especial, una compañía de Intendencia, con abundante material. Se le ha dispensado una cariñosa despedida.

Se han suspendido los ejercicios de tiro que se venían haciendo, en virtud de la orden de incorporación cursada a los jefes y oficiales.

En este momento hay en la estación preparado un tren militar; pero se ignora cuál es el servicio que ha de prestar.

Dos expedicionarios

ZARAGOZA 2.—Esta mañana, en tren especial, marchó a Valencia la compañía de Alumbrado.

Allí embarcará para Melilla

Esta noche, en tren especial, saldrá la quinta compañía de Intendencia.

Córdoba

CORDOBA 2.—Han embarcado 98 artilleros

del cuarto regimiento de Artillería pesada, al mando del capitán D. Félix Ocaña.

Alicante.—Los practicantes

ALICANTE 2.—El Colegio de Practicantes telegrafió al ministro de la Guerra ofreciendo sus servicios para Melilla.

El vizconde de Eza ha contestado agradeciéndolo mucho, y manifestando que tomaba nota para caso de que fuera necesario.

La muerte de un oficial

ALICANTE 2.—En Elche se ha recibido la noticia, procedente de Melilla, de la muerte, en el campo de batalla, del alférez D. Antonio Ruiz Bru, que pertenecía a una familia muy conocida de aquella población.

Santander.—Iniciativa de la Reina Victoria.—La fiesta de la bandera

SANTANDER 2.—Hoy se ha tenido conocimiento en Santander de una feliz iniciativa de la Reina Doña Victoria, que, en su deseo de rendir un homenaje de admiración a nuestro ejército de operaciones, y queriendo además que a ese tributo acompañe una generosa dádiva, ha expuesto su propósito de que se celebre una fiesta en todo el país, fiesta que se titulará de la Bandera.

Por lo que respecta a Santander, la Junta de Damas que preside la Infanta Doña Luisa, encargada de organizar todos los veranos la Fiesta de la Flor, ha acordado asociar ambas fiestas de caridad social y de patriotismo, fundiéndolas en una sola, que llevará el título de Fiesta de la Flor y de la Bandera.

Parece que la fecha elegida para celebrar esta fiesta en Santander es el 10 del corriente. Las señoritas postulantes colocarán a los donantes flores y banderitas de los colores nacionales, que han sido ya encargadas en gran número.

La noticia de esta iniciativa ha sido muy bien acogida en esta ciudad, y lo será seguramente en el resto de la nación.

Algaciras

ALGECIRAS 2.—En la última madrugada ha llegado, procedente de Bilbao, el vapor «Jaime Girona», que conduce un batallón del regimiento de la Lealtad. Las fuerzas expedicionarias quedaron en esta plaza en espera de órdenes.

Huesca.—Acuerdo municipal

HUESCA 2.—El Ayuntamiento acordó que conste en acta el sentimiento de la Corporación por el revés sufrido en Marruecos, y dar el pésame al inspector provincial de Sanidad por la muerte de su hijo, el teniente médico D. Francisco Bercial, que se hallaba de guarnición en Sidi-Dris.

Valdepeñas.—Sentimiento en Valdepeñas

VALDEPEÑAS 2.—Por conductos particulares, se reciben noticias de paisanos residentes en Melilla, dando cuenta de las bajas que el enemigo ha causado entre los hijos de esta ciudad de guarnición allí.

Una de ellas ha sido el cabo del regimiento de Regulares, Julio Martín Peñasco, muerto. El heroico cabo fué herido en la sorpresa del monte Abarán.

También ha producido general sentimiento la noticia de haber resultado gravemente herido el teniente coronel Sr. Núñez de Prado.

Olot.—A filas

OLOT 2.—Los soldados del cupo de 1918-19, que estaban en situación de licencia ilimitada, han sido llamados a filas, incluso los de cuota y excedentes de cupo. Se incorporarán a sus respectivos Cuerpos.

CASA REAL

El presidente del Consejo y los ministros de la Guerra y Marina despacharon esta mañana con S. M. el Rey.

Los señores vizconde de Eza y Prida sometieron a la firma del Monarca decretos de sus respectivos departamentos.

El ministro de la Guerra manifestó que no tenía nuevas noticias de Marruecos, puesto que desde anoche no había vuelto a conferenciar con el general Berenguer.

El de Marina dijo que por la tarde se celebraría Consejo en el domicilio del Sr. Allende-Salazar y no en la Presidencia, por encontrarse el jefe del Gobierno algo delicado de salud. Ignoraban ambos ministros si mañana se celebraría Consejo en Palacio.

Después del despacho con los ministros, el Soberano fué cumplimentado por el general Tovar, conde de Heredia-Spinola y D. Luis Silvela.

POR CUESTIONES DE VICINDAD

Puñalada mortal

Por asuntos de vecindad discutieron ayer tarde violentamente en la casa número 21 de la ronda de Segovia, las inquilinas de la misma Concepción del Amo y Fuensanta Ruiz.

Como ambas, sin llegar a las manos, se retiraron a sus respectivos cuartos, la cosa parecía no tendría consecuencias. Pero ello no fué así, pues poco después, aconsejada por su hijo Santiago Blanco, Concepción reclamó de su vecina un quinqué que la había prestado.

Minutos después salió de su cuarto Fuensanta, acompañada de su marido, Victoriano Muñoz de cuarenta y siete años, y dos hijos (de los cuatro que tiene el matrimonio), de doce y ocho años.

La madre de Santiago, atendiendo el consejo de su hijo, salió al encuentro del matrimonio, y al mismo tiempo que hacía la reclamación, con una navaja, que sacó de debajo del delantal, trató de agredir a Victoriano.

Este, en la huida, se arrojó por el hueco de la escalera, mientras su mujer contenía a su vecina.

Interviniendo algunos vecinos, el matrimonio, con los hijos, se fué a la calle.

Próximamente a las once, regresaban a su domicilio, y, al llegar a la esquina de la calle en que viven, salió Santiago Blanco del Amo de detrás de un puestito de verduras, y, sin mediar palabra, asestó una puñalada a Victoriano en el costado izquierdo.

El agresor se dio a la fuga; el herido fué trasladado por unos guardias a la Casa de Socorro, donde no tardó en fallecer.

El arma le había atravesado el pulmón.

Así explicó ante el juez la agresión la mujer del muerto.

Cuando el juez llegó a la Casa de Socorro le informaron en dicho centro de que, momentos antes, había sido asistido de una herida en la frente el agresor.

Este fué conducido a la Comisaría, donde pudo comprobarse que, en efecto, se encontraba herido.

El homicida fué conducido al Juzgado de guardia para prestar la correspondiente declaración.

Telegramas de provincias

4.200 huelguistas de los Altos Hornos, vuelven al trabajo.—Huelga de brazos caídos en Baracaldo

BILBAO 2.—El jefe de la Benemérita de Sestao ha participado al gobernador civil que mañana reanudarán sus tareas 4.200 huelguistas de la fábrica de Altos Hornos Vizcaya, en virtud del resultado del plebiscito recientemente celebrado, que ha sido favorable a la reanudación del trabajo.

También se sabe que se han declarado en huelga de brazos caídos los obreros del departamento de Altos Hornos de la fábrica de Baracaldo.

Robo en un caserío.—El malhechor, muerto

BILBAO 2.—En un caserío del pueblo de Dima penetró un ladrón cuando el dueño se hallaba ausente y durmiendo su esposa e hijos.

Avistado un amigo del propietario del caserío, llamado José Astarde, salió en persecución del ladrón, el cual, parapetado detrás de un árbol, le hizo varios disparos sin hacer blanco.

José Astarde disparó a su vez contra el malhechor, matándole.

Registrado el cadáver, se le encontraron varios documentos a nombre de Carlos Maidalán y el dinero que había robado en el caserío.

Se ignora el paradero del vapor pesquero «Marzo»

GIJON 2.—El vapor pesquero «Marzo», de la matrícula de Vigo, salió hace siete días de pesca, ignorándose hasta la fecha su paradero. Se supone que habrá sido víctima de la última galerna.

La Comandancia de Marina ha dirigido telegramas a todo el litoral con objeto de averiguar la suerte que haya corrido el vapor.

El Sr. Maura en Alzola

SAN SEBASTIAN 2.—A las siete de la tarde de ayer, llegó al balneario de Alzola D. Antonio Maura con su esposa.

Al Sr. Maura se le dispensó un cariñoso recibimiento.

Interrogado hoy por varios periodistas donostiarra, dijo que no quería hablar de política y que cuanto tiene que manifestar lo ha dicho ya en el Congreso.

Interrogado también sobre las cuestiones latentes, contestó con evasivas.

El Sr. Maura se propone pasar unos días en Fuenterrabía, en donde está su hijo Miguel.

El gobernador y «La Prensa»

SAN SEBASTIAN 2.—El gobernador ha levantado la suspensión que había impuesto al periódico de la noche «La Prensa».

La presidencia de la Diputación de Guipúzcoa

SAN SEBASTIAN 2.—Bajo la presidencia del secretario del Gobierno civil, como gobernador interino, se celebró hoy la primera sesión de la nueva Diputación provincial.

Se afirma que la Diputación elegirá presidente al que actualmente lo es, Sr. Elorza.

Las Diputaciones provinciales

BARCELONA 2.—Por 22 votos ha sido elegido presidente de la Diputación provincial el Sr. Vallés y Pujols, regionalista.

CIUDAD REAL 2.—Ha causado excelente efecto en la opinión la elección de los diputados romanistas, D. Antonio Rubio y D. Andrés Fisac, para la presidencia y vicepresidencia de la Diputación provincial.

GERONA 2.—Ha sido reelegido por sexta vez presidente de la Diputación, D. Agustín Riera, regionalista.

Homenaje a un arqueólogo

SANTIAGO 2.—Con gran brillantez se celebró el acto de descubrir la lápida que conmemora el sitio y fecha del nacimiento del sabio historiador y arqueólogo, Bernardo Barreiro.

Perezagua, procesado

BILBAO 2.—El Sr. Perezagua, concejal comunista, que está en la cárcel por las frases que pronunció en la última sesión municipal, ha prestado declaración ante el Juzgado del Centro. Se asegura que se dictará auto de procesamiento contra dicho concejal.

El rápido de Valencia alcanza en el paso a nivel a un carro.—Un muerto y cuatro heridos

CASTELLON 3.—El tren rápido de Valencia ha arrollado en el paso a nivel a un carro, en el que iban varias personas.

El vehículo quedó destruido, y, de sus ocupantes, resultó muerto un hombre, y los cuatro restantes, heridos de gravedad.

El Juzgado instruye diligencias en averiguación del suceso.

Banquete a Melquiades Alvarez

PONTEVEDRA 3.—En Redondela se celebró ayer tarde un banquete ofrecido al jefe del partido socialista Melquiades Alvarez. El acto resultó concurrido, y D. Melquiades

tuvo ocasión de afirmar de nuevo su fe en la democracia y la libertad para salvar a España. Combatió con rudeza el caciquismo gallego. Fué muy aplaudido.

Buenos propósitos de los concejales de Sevilla

SEVILLA 3.—Los concejales se han reunido con el alcalde, a fin de estudiar beneficiosas mejoras de alcantarillado y ornato, que precisaban llevar a la realidad con urgencia.

El premio «grueso»

CORDOBA 3.—Una serie completa del «gordo», fué adquirido en Sevilla por un industrial cordobés, D. Antonio Moreno. Otro décimo lo posee Fidel González, modesto industrial.

Fiesta benéfica en Huelva

HUELVA 3.—Se ha celebrado con gran animación la «Kermesse», a beneficio de la Cruz Roja de esta capital.

Se efectuó una recaudación de cinco mil y pico de pesetas.

Bibliotecas públicas

Horario para verano

Biblioteca Nacional (paseo de Recoletos, 20), de ocho a dos, y los domingos, de diez a una.

Real Academia Española (Felipe IV, 2), cerrada por obras en el local.

Real Academia de la Historia (León, 21), de tres a ocho.

Archivo Histórico Nacional (paseo de Recoletos, 20), de ocho a doce.

Facultad de Farmacia (Farmacia, 2), de ocho a doce y de tres a cinco.

Facultad de Filosofía y Letras (Teledo, 45), de nueve a tres, y los domingos, de once a una.

Instituto Geográfico y Estadístico (paseo de Atocha, 1), de ocho a dos.

Museo de Reproducciones Artísticas (Alfonso XII, 58), de nueve a una y de tres a siete.

Escuela de Veterinaria (Embajadores, 70), de ocho a dos; a excepción de la segunda quincena del mes de agosto, que se dedica a la limpieza.

«LA GACETA»

Sumario del día 3

HACIENDA.—Reales decretos fijando en las cantidades que se indican los capitales que han de servir de base a la liquidación de cuota que corresponden a la riqueza patrimonial mínima sobre utilidades de la riqueza patrimonial a las Sociedades extranjeras que se mencionan.

Otro declarando jubilado a D. Eduardo Meléndez Polo, jefe de Administración de segunda clase del Cuerpo general de Administración de la Hacienda pública, delegado de Hacienda en la provincia de Guipúzcoa.

GOBERNACION.—Real decreto nombrando jefe de Administración de tercera clase, secretario del Gobierno civil de la provincia de La Coruña, a don Ernesto Cebrián Pérez, jefe de Negociado de primera clase, secretario del de Palencia.

Otro ídem ídem, secretario del Gobierno civil de la provincia de Baleares, a D. Eduardo Lastres Ramírez, jefe de Negociado de primera clase, secretario del de Navarra.

GUERRA.—Real orden declarando pensionada la cruz de primera clase del Mérito Militar, con distintivo blanco y pasador del Profesorado, de que se halla en posesión el capitán de Infantería D. Francisco Blasco de Narro.

Otra disponiendo se ajuste a las bases que se publican en el concurso de proposiciones de terrenos necesarios para la construcción de un cuartel para un regimiento de Artillería y otro de Caballería en Orense.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo se den los ascensos de escala reglamentarios, y que los inspectores de Primera enseñanza que se mencionan pasen a ocupar en el escalafón los números que se indican.

Otra ídem ídem, y que los profesores numerarios de Escuelas Normales que se indican pasen a ocupar en el escalafón los números y disfrutar los sueldos que se mencionan.

FOMENTO.—Real orden disponiendo se declare en situación de liquidación forzosa la Empresa de Seguros de enfermedades denominada La Previsora, domiciliada en Barcelona.

Programa de las oposiciones para ingreso en el Cuerpo de interventores del Estado en la explotación de los ferrocarriles. (Continuación de la Real orden inserta en la Gaceta del día de ayer.)

VIDA RELIGIOSA

Jueves 4.—Santo Domingo de Guzmán, confesor y fundador; Santos Nazario, Eleuterio, Tertulio y Protasio, mártires, y Santa Perpetua.

Cuarenta Horas.—Iglesia de Santo Domingo el Real.—Fiesta a Santo Domingo de Guzmán. A las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las nueve y media, misa cantada; a las seis, ejercicio, sermón por el padre Grain, O. P., y solemne procesión de reserva. Este día se ganan cuatro indulgencias plenarias, siete años y siete cuarentenas, visitando dicha Iglesia.

Espectáculos para mañana

TERRAZA DEL CENTRO.—A las 10 1/2, gran programa de cinematógrafo y variedades; éxito incomparable del famoso imitador de «estrellas», creador de la moda, Edmond de Bries; gran éxito de Miraya y de la cupletista y bailarina Magda Bries. Silla, dos pesetas.

JARDINES DEL BUEN RETIRO.—A las 10, concierto por la banda de Ingenieros. A las 10 1/4, teatro, Molinos de viento (por Luisa Vela y Emilio Sagú Barba). Estreno: Balada de Carnaval (por Tana Lloré, A. de Castro, Federico Caballé y Pablo Gorgé).

CIRCO REINA VICTORIA.—A las 10 1/2, inauguración de la gran compañía y presentación del gran Charlot y los ocho Andreu y todas las atracciones con los clowns Toni Grice, Santos y Chicharito.

TURO PARK.—(Palacio de variedades, Ferraz, 43, esquina a Marqués de Urquijo).—Casino, restaurant a cuatro pesetas cubierto y a la carta. Variedades, soupers-tango desde las cuatro de la tarde.

IDEAL ROSALES.—Todos los días, amenos espectáculos de variedades.—Casino.—Restaurant, espectáculo servicio, cinco pesetas cubierto.—Souper-tango.

El ministro de la Guerra contesta al general Luque

Nuestro querido colega *El Sol*, en su número de hoy, recoge unos comentarios formulados por *La Epoca* al primer artículo del Sr. Luque y la contestación que a éste da el ministro de la Guerra.

Dice así el órgano del Gobierno:

«Esta mañana ha publicado nuestro estimado colega *El Sol* un artículo de «A. de Ele», seudónimo muy conocido por las campañas de Prensa que con él sostuvo el general Luque. En ese artículo se lamenta el general de no haber adquirido el material de guerra que nos ofrecía Inglaterra.

La afirmación es importante, y, en vista de ello, nos hemos acercado al señor ministro de la Guerra para saber qué había sobre el particular.

«Yo—nos ha dicho el vizconde de Eza—rogaría al general que precise, pues sólo conozco un expediente originado por el envío de una Comisión, en 1919, que propuso, por razones puramente de política internacional, algún acto de agrado para la nación de que se trata. Pero el material era tan sólo de cañones de trincheras y algún otro similar de puro ensayo, más tractores y parques de Intendencia con algo de Sanidad.

La insignificancia de esos objetos con relación al problema de Marruecos es notoria. No lo era tanto en orden a la tramitación administrativa dada al asunto, y al gasto inútil de diez millones que hubiera llevado aparejado. Informes recientes del Estado Mayor Central han venido a confirmar mi criterio.

«Se trata acaso de algún otro expediente? Desearía saberlo; porque no me tengo por organizador, pero administrador lo soy a ratos.

Ahora sobrevienen las censuras, y es claro que, aun siendo injustas como la precedente, han de soportarlas los hombres del Gobierno.

Pero el general Luque echa de menos en el actual ministro de la Guerra—que fué al cargo por disciplina y en él permanece por obediencia—una suma de dotes organizadoras.

Mas, ¿no le parece que la verdadera originalidad de su artículo hubiera consistido en revelarnos el nombre del organizador que tanta falta nos hace?

Venga, mi general, ese nombre, y ese sí que será un buen servicio al país.»

He aquí ahora el segundo artículo de «A. de Ele», que hoy publica el mismo querido colega y que reproducimos gustosísimos:

Ante el desastre

II

Agradezco al Censor la consideración que le han merecido mis primeras cuartillas. Su lapiz dejó mutilo unos conceptos sobre el Gobierno, reliente sin importancia. En vista, pues, de la benevolencia del Censor, prosigo mi patriótica tarea.

Y lo más patriótico, lo que no tiene espera, es organizar conienzadamente el Ejército de la revancha. Bien está lo hecho. Los batallones mandados a Melilla acabarán por nutrirse, por lo menos, a 800 plazas; se entrenarán rápidamente, y, desde luego, la fantasía de Abd-el-Krim de establecer su harén a la europea en la Residencia de Melilla, podrá servir como tema al popular Cadenas para una opereta bufa. Inasisto, como previa cuestión, que a los elementos militares que el Alto Mando en Melilla va organizando, les hace falta completar 2.000 caballos, que, con el regimiento de Artillería a caballo, sería en Zeluán una fuerza poderosa, una amenaza constante en las harcas que intentasen aproximarse. Sobre todo, y por encima de todas las consideraciones, hay que salvar al general Navarro, y una columna formada, como decía en mi primer artículo, a pesar de la alta moral que en este momento tienen los rifeños, salvaría a los bravos de Arruit, y quizá escribiésemos una página brillante, que el país está ansioso de que la escribamos con la punta de nuestros sables. ¿Que hay bajas? Cuando las bajas son en buena lid, la nación se descubre ante los muertos y glorifica a los vivos. Cuando las bajas son efecto de un desastre producido por nervosidades que dentro del espíritu militar no se conciben, las naciones viriles deben ser implacables en exigir responsabilidad y mostrarse severamente enérgicas para organizar el desquite volviendo por el honor de las armas.

En este caso estamos nosotros.

Pero mientras llega el momento, cuanto antes mejor, de organizar el ejército de la revancha, «meditad, oficiales del Ejército español», elevad vuestros corazones al cielo y pensad que sois hijos de una noble nación que jamás regateó nada que fuese beneficioso para el Ejército, y merece, por lo tanto, nuestra nación que, olvidando «erróneas teorías», profesadas, en general, con buena fe, deis vosotros el primer paso, limpiando de broza el camino para organizar el ejército de la revancha; y es tan esencial, tiene todos los caracteres de lo absoluto este primer paso, que... ponga Dios tiento en mi pluma, porque no sé cómo expresar de la manera más suave que si vosotros, oficiales del Ejército español, no os unís estrechamente para dar ese primer paso inspirándoos en la única, en la verdadera, en la augusta disciplina militar que emana de las Ordenanzas, que es nuestro organizador de la revancha; será en balde que se organice el Ejército, cosa, después de todo, en balde que en los campos de combate; será en balde que en los campos de Gibraltar, Alqueira y Málaga reunamos el brillante ejército respetando el territorio perdido; será todo en balde si ese modernísimo ejército sigue rindiendo a la ética que ha envenenado nuestra alma militar desde junio de 1917. La fuerza potísima de un Ejército, más que los cañones, que los sables, es el espíritu militar, más que la férrea disciplina. El espíritu militar, que una de sus esenciales facetas es el religioso respecto al superior, y otra faceta es el amor del

compañero al compañero, hay que restablecerlo en toda su severa pureza.

El egoísmo de unos cuantos que se han impuesto, por fenómenos inexplicables que tienen las masas, ha embotado el espíritu militar, que tenía antes la gallardía de ser aventurero, llenando la lista de voluntarios cuando surgían hecatombes como la del Barranco del Lobo. Desentumecidos, oficiales del Ejército español. Pensad que la vetusta, que la monótona antigüedad para TODO es la DISOLUCION DEL EJERCITO. Recordad el precepto de la Ordenanza:

«Empleará los generales, jefes y oficiales «donde más convenga al bien del servicio».

Si vosotros, dignos oficiales del Ejército, inspirados en el amor a la Patria, sacudís la pereza cerebral y volvéis a la realidad del verdadero, del único concepto de la disciplina militar, llevaréis vuestros soldados al combate con una autoridad que, acrecentada con vuestro legendario desprecio a la vida, conquistaréis rápidamente el territorio perdido formando parte del Ejército de la revancha.

Si la perturbación cerebral continúa, yo, honradamente, digo a mis conciudadanos desde las columnas de este popular periódico, honradamente digo a los altos Poderes: No gastéis millones en organizar el Ejército de la revancha, porque aun cuando sea modelo de perfección técnica, si el MANDO es un mando al «dictado»... no tendremos otro recurso que encomendarnos a la Divina Providencia que se apiade de nuestra insensatez y nos salve.

2-8-921 A. DE ELE

Noticias políticas

Confirmando las noticias que anoche publicamos, el Gobierno, de forma oficiosa, ha negado el propósito que se le atribuyó de abrir el Parlamento.

El presidente del Congreso, que anoche regresó a San Sebastián, en las conferencias que ha tenido con el Sr. Allendesalazar, estuvo conforme en la necesidad de plantear la cuestión política, en el momento en que se haya encanizado la situación de Melilla. Entonces, como hemos dicho, serán consultados los jefes de las agrupaciones políticas acerca de la norma que ha de seguir España en lo sucesivo con relación al problema marroquí.

FIRMA DEL REY

MARINA.—Real orden concediendo la libertad condicional a los corrigendos Miguel Hernández Cortés, Francisco Terrón Nochi y Ramón Pardo Vázquez, y negándose al penado Emilio Martínez Garrido.

Idem id. regulando el ascenso de los primeros contramaestres y condestables de la Armada.

Propuesta de ascenso a favor del comandante de Artillería de la Armada, D. Benjamín López Lefebre.

Idem de ascenso a favor de los comandantes de Ingenieros de la Armada, D. Juan Antonio Suárez, D. Nicolás Franco, D. Carlos Godino, D. Aureo Fernández, D. Augusto Miranda, D. José Rubi, D. Antonio Más, D. Luis Ruiz y D. Jesús Alfaro.

Idem de recompensa a favor del teniente coronel de Ingenieros de la Armada, D. José de Aguilar y Velasco.

De Gracia y Justicia

Nuevos jueces

Han sido nombrados:

Juez de primera instancia e instrucción de Jaén, a D. Luis Rodríguez Cabezas.

Idem del distrito de Campillo (Granada), a D. Eduardo Romero Bataller.

Idem de San Martín de Valdeiglesias, a don Mario Jiménez Saá.

Idem de Rute, a D. César Cánovas Marín.

Secretario de Audiencia

Ha sido nombrado a su solicitud secretario de la Audiencia provincial de Orense, D. Luis Villanueva y Gómez, juez de primera instancia que era de Muros.

Secretarios judiciales

Nombrando secretario judicial de Roa a don Francisco Verdier y Verdier, que lo era de Potes.

Declarando excedente del mismo cargo en Pina de Ebro, a D. Manuel Martínez de la Peña.

Idem renunciante de la Secretaría judicial de Castro Urdiales, a D. Pascual Díaz de la Cruz Prieto.

Oficial de Sala

Ha sido nombrado para este destino en la Audiencia de Málaga, D. Angel Castañera Sola, excedente.

Médico forense

Por traslación ha sido nombrado médico forense de la Prisión preventiva y Juzgado de Zaíra, D. José Zóido Hernández.

Procuradores

Se ha mandado expedir los correspondientes títulos por las Audiencias de La Coruña, Cáceres, Granada y Zaragoza, a los señores don Francisco Rodríguez Arruñada, D. Francisco Fernández Cid Escobar, D. Gabriel Delgado Martínez y D. Francisco Guerrigazo.

SUCESOS

Por entregar hojas sediciosas

Emilio Enrique, soldado del regimiento número 77, de guarnición en Estella, que, disfrutando licencia, se encontraba en Madrid, fué ayer detenido por la Policía.

La causa fué el haber entregado el militar a un paisano llamado Magdalena Gómez López una hoja titulada: «¡Abajo la guerra!»

Detenido también el segundo, prestaron ambos declaración ante el inspector que llevó a

cabo la detención, manifestando el soldado que el sedicioso escrito se lo había facilitado el sargento del Centro Electrotécnico, Eleuterio Rodríguez.

Los detenidos fueron puestos a disposición de la autoridad militar.

Accidente del trabajo: varios obreros heridos

En las obras de una casa que se está construyendo en la calle de San Agustín, número 3, se hundió a última hora de la tarde de ayer un andamio, sobre el cual trabajaban varios obreros.

Los demás albañiles acudieron en auxilio de los que habían caído al suelo, y los trasladaron a la Casa de Socorro del distrito del Congreso.

Los médicos de guardia, doctores Reig y Torres Bened, procedieron a curar a los siguientes heridos:

León Monje, Mariano Souza y Julio García, el primero de pronóstico grave, y los siguientes de pronóstico reservado.

También fueron asistidos otros obreros más, que presentaban erosiones y contusiones de escasa importancia.

Intento de suicidio

En la calle de Topete, núm. 25, principal, intentó poner fin a su vida, arrojándose por un balcón a la calle, la joven de diez y nueve años Carmen La Carola.

Conducida a la Casa de Socorro, le fueron apreciadas heridas graves y conmoción cerebral, pasando después al Hospital de la Princesa.

Carmen manifestó que había tomado tan grave resolución por los malos tratos que recibía de su madre, Carmen Carola Carola y de un hermano llamado Francisco.

Otro desesperado

Leoncio Esteban Sanz, de cincuenta y nueve años, domiciliado en Gonzalo de Córdoba, 10, principal, fué asistido en la Casa de Socorro del distrito de Chamberí, de una herida contusa en la región superciliar y grave conmoción cerebral.

Según manifestaciones de varios vecinos, dichas lesiones se las produjo al arrojarse al patio por una ventana de su domicilio.

Un niño gravemente herido

El niño de ocho años, Ernesto Vilches Valentines, fué asistido en la Casa de Socorro del distrito de Buenavista, de heridas graves que se produjo al caerse casualmente por la escalera de la bodega en una tienda de la calle de Recoletos, 3.

Acompañaba al niño lesionado la niñera Martina de la Puente.

Telegramas de última hora

Francia y el Vaticano

PARIS 3.—A su llegada a esta capital, monseñor Cerretti, nuevo nuncio de Su Santidad en Francia, manifestó a los periodistas que acudieron a saludarle, su orgullo y alegría por la representación de la Santa Sede que ostenta cerca de la República Francesa, declarando que se esforzará siempre en conciliar los intereses franceses con los de la Iglesia, que cree sinceramente solidarios.

Monseñor Cerretti añadió:

Mis relaciones con el Gobierno francés serán tan cordiales como deben serlo después de la noble determinación adoptada por Francia.

Confío en que mi larga estancia entre las grandes democracias americanas me permitirá comprender y mejor hacer comprender en Roma la gran democracia francesa, y a este empeño dedicaré de todo corazón toda mi buena voluntad.

Puedo afirmaros—continuó diciendo—que esta actitud, conforme con mi personal sentir, me ha sido igualmente dictada por las formales instrucciones del Soberano Pontífice, cuyo mayor deseo es el que Francia ocupe de nuevo en el mundo católico su puesto y título tradicional de primera hija de la Iglesia.

Monseñor Cerretti añadió que el nuevo embajador de Francia en el Vaticano había dejado una favorable impresión en la Curia romana, de político instruido y sagaz, recto y justo y cuyas cualidades de inteligencia y tacto no podrían ser superadas. Finalmente, el nuevo nuncio hizo un resumen de su principal fin: evitar conflictos, crear en todas partes una atmósfera de mejor acuerdo y trabajar incesantemente por la prosperidad común de Francia y la Santa Sede.

Por otra parte, el Sr. Jonnart, embajador de Francia cerca de Su Santidad, ha declarado que su impresión de Roma es excelente, y que cada día se fortifica más en su ánimo la idea de que la Ciudad Eterna es un incomparable observatorio que domina el mundo, y en el cual Francia debe ocupar un puesto de primera fila, en atención a la importancia de los intereses tanto morales como materiales suyos. El nuevo embajador terminó diciendo que en Roma había sido objeto de la más afable acogida, testimoniándosele por parte de todos tanta simpatía como buena voluntad, y que las relaciones con la Santa Sede eran en este momento las mismas que si no se hubieran interrumpido jamás.

Estatuto ratificado

GINEBRA 3.—El Imperio británico ha ratificado el Estatuto del Tribunal permanente de Justicia internacional.

Nueva insurrección polaca?

BERLIN 3.—Según noticias de procedencia tendenciosa, se prepara en Alta Silesia un nuevo movimiento insurreccional por parte de los polacos.

Noticias de Portugal

LISBOA 3.—El día 8 se celebrará en el Parque de Bemfica la ceremonia de colocación en la primera piedra del monumento que se erige en honor del laureado pintor Silva Porto.

La Federación de los Sindicatos agrícolas ha pedido al Gobierno la revocación de las leyes dictadas contra Alemania, la fiscalización de la venta de vinos en la capital y la apertura de un crédito de 10.000 contos en favor de los viticultores del Centro y Sur del país.

Ha sido elegido presidente de la Cámara de Diputados el Sr. Jorge Nunes.

Las actas de Viana, Lamego, Angra y Timor fueron aprobadas.

El jefe del Gobierno leyó la declaración ministerial, añadiendo que en la primera sesión presentará sus proyectos sobre la Hacienda, los cuales se propone sacar adelante.

Si la Cámara entiende lo contrario—añadió—no tendrá más que manifestarlo mediante un voto de desconfianza, en cuyo caso el Gobierno abandonará inmediatamente el Poder.

Hablaron después algunos oradores, y como no se presentara moción alguna, se levantó la sesión.

Ecós de Sociedad

En Valencia, y en el mes de octubre, se efectuará el enlace de la señorita Luisa Mangland, baronesa de Almiserat, y D. Luis de Alonso y Orduña, capitán de Artillería y maestrante de Valencia.

También para el mismo mes ha sido concertada la boda de la señorita Petra Alvarez de Estrada y Moreno Zuleta, hija mayor de los marqueses de Villapanés, y el duque de Osuna y Uceda.

La boda tendrá efecto en Sevilla.

Se encuentran en Ostende los condes de Romanones.

—Ha regresado de las Fraguas la condesa de Torre-Arias.

—Han salido de Madrid; para Valencia, los marqueses de la Calzada; para Alzola, la señora viuda de López Dóriga; para San Saturni, D. Félix de Aspe; para Biarritz, el general D. Francisco de Borbón, su esposa e hijos, y los condes de Sierrabellera.

—Se han trasladado de La Coruña a Avila, la marquesa de Villanueva de Valdeusa; de París a Anglet, los señores de Santos Suárez (don Francisco); de La Granja a Bélgica, la condesa viuda de Romrée; de Bagnères de Bigorre a Biarritz, el conde de Peralta; de Betelú a Elizondo, el general D. Nazario de Calonge; de Bilbao a Biarritz, doña Elisa de Villabaso, viuda de Arceche; de Biarritz a La Frene, D. Santiago Pidal; de El Escorial a San Sebastián, don Ramón R. Valdés.

Suicidio de un arquitecto

En la calle de Valenzuela, 4, se ha suicidado, disparándose un tiro en la cabeza, el arquitecto del Palacio Real, D. Francisco Pérez de los Cobos Rodríguez, de cuarenta y cinco años, soltero, y natural de Valencia.

Se ignoran las causas que han inducido al suicida a tomar tan grave resolución.

Rectificación de bajas

El Alto Comisario manifiesta al ministro de la Guerra, que en el telegrama de 27 de julio último, dando cuenta de los oficiales muertos y heridos, figuró por error, como muerto, el teniente médico D. Wenceslao Perdón, debiendo rectificarse en el sentido de que se desconoce su paradero.

NOTAS DEL DIA

El jefe del Gobierno no concurrió hoy a la Presidencia por continuar algo indispuerto, y encargó al subsecretario convocara a los ministros para celebrar Consejo esta tarde a las cinco y media. El Consejo se celebrará en el domicilio del presidente.

El Sr. Rodríguez Viguri dijo que se había firmado una Real orden de la Presidencia dirigida a todos los Ministerios, con objeto de que se cumplan las disposiciones referentes al retiro obrero. En su virtud, en todos los departamentos se exigirá que los contratistas que tomen parte en las subastas acreditadas que tienen implantado el régimen de retiro.

El ministro de la Gobernación, contestando a preguntas de los periodistas, manifestó a mediodía que nada sabía acerca de la declaración del estado de guerra, de que habla un periódico de la mañana.

Anunció que esta tarde se reunirá el Consejo de ministros.

Respecto a su entrevista con el Sr. Sánchez Guerra, manifestó que, en efecto, hablaron de todos los acontecimientos presentes, pero que la entrevista careció de trascendencia política.

A las cinco y media de la tarde se han reunido los ministros en Consejo en el domicilio del presidente.

No hicieron el entrar manifestación alguna.

Aunque parezca mentira, el negocio en Bolsa es cada día más reducido, estando el negocio casi paralizado.

La Deuda reguladora cede un cuartillo, y queda a 67,50. Los Amortizables acusan también flojedad.

Muy pocas oscilaciones acusan los valores industriales, y se destacan tan sólo los Explosivos que suben tres enteros y el Metro cuatro.

Muy poco negocio en moneda extranjera. Los francos suben 30 céntimos y las libras, uno, al cerrar a 60,10 y 28 pesetas.

Los dólares no varían, y los marcos bajan cinco céntimos.

«Sindicato de Publicidad». — Barbieri, 8

A los escritores en lengua castellana

Concurso de colaboración para un número especial del «Día de la Raza», convocado por El Diario Español, de Buenos Aires

PROGRAMA DEFINITIVO

- Primer premio. De la firma Piccard y Compañía Lda. 1.000 pesos, moneda legal, a la mejor composición en verso o prosa inspirada en el tema «Glorias de España».
- Segundo premio. «Manuel García Fernández». 1.000 pesos, moneda legal, al mejor estudio sintético de la época del descubrimiento de América y trascendencia del prodigioso suceso en la vida humana.
- Tercer premio. De El Diario Español. 500 pesos, moneda legal, a la mejor definición en prosa del periodismo y la eficacia de su acción en nuestra época.
- Cuarto premio. Montemayor y Compañía. 1.000 pesetas al mejor trabajo en verso o prosa, sobre el tema «Influencia del hierro en la civilización humana».
- Quinto premio. A. Cabezas. 1.000 pesetas a la mejor composición en verso sobre el tema «El poema del inmigrante, en que se canten las añoranzas de la patria ausente y las glorias y luchas del trabajo y dichas del hogar formado en el suelo hermano».
- Sexto premio. Del Banco Español, 500 pesos, moneda nacional, al mejor estudio en prosa sobre «Colaboración del comercio español al progreso de la República Argentina».
- Séptimo premio. Casa Escasany (S. A.). 500 pesos, moneda nacional. Tema: «Lo que dicen las horas». Composición en verso.
- Octavo premio. Manuel Durán. 500 pesetas. Tema: «Conquistadores extremeños», en prosa o verso.
- Noveno premio. Del Club Español. 200 pe-

- 100 pesos, moneda legal. Tema: «Hipótesis sobre la patria de Colón», en prosa.
- Décimo premio. Francisco Gutiérrez. 200 pesos, moneda nacional, al mejor cuento o novela corta de carácter popular español o argentino.
- Undécimo premio. Vicente Sánchez. 200 pesos, moneda nacional, a la mejor composición en verso o prosa, referente a la celebración del 12 de octubre.
- Duodécimo premio. Leodegario Córdova. 200 pesos, moneda nacional, al mejor trabajo sobre el tema: «Deber patriótico y ventajas económicas de apresurar y favorecer el progreso industrial en la Argentina».
- Décimotercero premio. Tienda San Juan, 200 pesos al mejor trabajo sobre el tema: «Leyes protectoras del trabajo en la época colonial».
- Décimocuarto premio. Manuel Quemada, 200 pesos moneda nacional a la mejor Memoria sobre «Establecimientos de enseñanza creados por España durante su dominación en América».
- Décimoquinto premio. Alberto del Solar, 200 pesos a la mejor poesía sobre: «La extirpe española».
- Décimosexto premio. Tienda La Favorita, de Rosario, 200 pesos. Tema: «Las costumbres astures y el sabor de la tierra».
- Décimoséptimo premio. Félix Ortiz y San Pelayo, 100 pesos, moneda nacional. Tema: «Los vascongados en el descubrimiento de América», en prosa o verso.
- Décimoctavo premio. Casimiro Prieto, en memoria del inolvidable escritor festivo, 100 pesos a la mejor composición humorística en verso «Sobre el descubrimiento y la vida en América».
- Décimonoveno premio. López Gomara, 100 pesetas. Un soneto a Madrid.
- Vigésimo premio. Los Maragatos, 100 pesos al mejor trabajo en prosa, sobre «Los Maragatos en América».

- Vigésimoprimer premio. José Torrontegui. 100 pesos moneda nacional. Tema: «Los gallegos en el descubrimiento y la conquista de América». Verso o prosa.
- Vigésimosegundo premio. Rito Baquero. 1.000 pesetas. Tema: Al mejor trabajo en prosa «Sobre la contribución de los castellanos al descubrimiento de América».
- Vigésimotercero premio. Compañía de Seguros Hispano-Argentina, 20 argentinos oro al mejor trabajo sobre «El seguro contra incendios en la República Argentina».
- Vigésimocuarto premio. Gonzalo Sáenz, 500 pesetas. Tema: «Influencia de los prohombres de la provincia de Logroño en el resurgimiento económico y social de España».
- Vigésimoquinto premio y accesit. Luis Rufo. Un busto de mármol de Carrara y un fintero de bronce y mármol. Dos odas. Tema: «Isabel la Católica, Colón y Pinzón, tres personas distintas y una sola España descubridora de América».
- Vigésimosexto premio. Centre Catalá, 100 pesos, moneda nacional. Tema: «Los catalanes en el descubrimiento de América» (en prosa).
- Vigésimoséptimo premio. Compañía Transatlántica Española. 2.000 pesetas al mejor trabajo sobre las glorias de la Marina española y evolución contemporánea de la navegación trasatlántica.
- Vigésimooctavo premio. Dólar. 300 pesos a la mejor síntesis en forma cómica representable sobre la producción universal del tabaco, descubierto por Colón al pisar la tierra americana.

Sin perjudicar a la alegoría artística, deberá llevar la siguiente leyenda: «Compañía Hamburguesa Sudamericana, primer viaje del nuevo vapor «España». Saldrá el 2 de enero de 1922 para Vigo y Hamburgo».

INSTRUCCIONES

Todos los trabajos, así los gráficos como los literarios (estos últimos escritos a máquina), que procedan de la República Argentina, deberán encontrarse indefectiblemente en la redacción de El Diario Español, calle Victoria, 659 (Buenos Aires), antes del 1.º de septiembre del año en curso, y venir firmados con un pseudónimo o lema, cuya aclaración se encuentre sobre lacrado, que al mismo tiempo deberá remitirnos, indicando con claridad el premio a que se aspira.

Para los del exterior el plazo queda ampliado hasta el 15 de septiembre de 1921.

La adjudicación de premios la hará el director de la Sociedad Anónima El Diario Español, asesorado en la forma que considere necesaria, y en el número extraordinario del 12 de octubre se publicarán los trabajos premiados después de abrir los sobres que contengan el nombre de sus autores, para que puedan llevar sus firmas.

El premio se podrá retirar de nuestra Administración desde el siguiente día.

Los trabajos escritos no premiados serán destruidos, salvo aquellos cuya adquisición nos conviniera proponer a sus autores.

ASOCIACION DE PINTORES Y ESCULTORES

La Asociación de Pintores y Escultores pone en conocimiento de los artistas en general, que el Segundo Salón de Otoño se celebrará en el Palacio de Exposiciones del Retiro (Madrid), de 1.º de octubre a 15 de noviembre. La admisión de obras será del 1.º de septiembre al 15 de septiembre. Para todo lo referente al Salón, dirigirse al domicilio social, San Bernardo, 1.

CONCURSO GRAFICO

Premio de la Compañía Hamburguesa Sudamericana.—2.500 pesetas para el mejor cuadro al óleo, acuarela o pastel, de metros 1.10 por 0.75, apto para ser reproducido en tricornia, como cartel anunciador del nuevo vapor que llevará el glorioso nombre de «España». 500 pesetas de accesit al trabajo que siga en mérito al premiado.

Un Exema
Antiguo de 4 años
Curado en 25 días



Al estado agudo, el exema se manifiesta por una erupción de pequeñas vesículas que, al romperse, suministran un humor acre, acompañado de rojez y picores. Al estado crónico, se hace notar por el aspecto rojizo de la piel y la existencia de grietas mezcladas con pequeñas escamas o costras amarillentas. El exema puede ser agudo o crónico, principalmente en las manos, en los pechos, en el pliegue del codo, en las ingles, si bien puede extenderse en las regiones todas. Y como la causa directa del exema es un vicio de la sangre, su tratamiento está subordinado a una acción depurativa. Por eso es por lo que el cuerpo médico aconseja a los exematosos el empleo del

Depurativo Richelet

específico poderoso contra los vicios todos de la sangre y las enfermedades todas de la piel: Sicozis, Soriasis, Granos, Picores, Escrófula, Exema, Sarpullidos, Caparrosa, Herpes, Llagas, Enfermedades de la pierna, Ulceras, Manifestaciones sifilíticas, etc. etc.

A cada frasco acompaña un folleto ilustrado, en español, que contiene los informes necesarios referentes al tratamiento Richelet.

Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías. Laboratorio J. Richelet, de Sedan, 6, r. de Belfort, Bayonne (Francia).

**¿Quiere usted : :
ganar dinero?...**

PUES...

siga usted la máxima inglesa: *Time is money*. El tiempo es oro. Gane usted tiempo y ganará usted dinero.

Y para ganar tiempo y dinero, si es usted hombre de negocios, ponga a sus automóviles neumáticos

Mohawk

los más seguros, los más económicos, los de mayor duración y resistencia, porque en su fabricación sólo se emplea

goma pura 100 por 100, sin castilletes

loná extra, cubiertas hechas exclusivamente a mano

Agencia general
Carrera de San Jerónimo, número 53, bajo
MADRID

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO
COMPAÑIA ANONIMA, DOMICILIADA EN BILBAO
Capital: 25.000.000 de pesetas

FABRICAS: VIZCAYA (Zuazo, Elorrieta y Gaturribay), SEVILLA (El Empalme), OVIEDO (La Manjova), MADRID, CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACERES (Adeamoret) y LISBOA (Trafaria).

ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS: Superfosfatos de cal, superfosfatos de huesos, nitrato de sosa, sales de potasa, sulfato de amoníaco, sulfato de sosa, glicerinas, ácido nítrico, ácido sulfúrico corriente, ácido sulfúrico anhidro, ácido clorhídrico.

ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados a todos los terrenos.

LABORATORIOS para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos.

SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo EXCELENTÍSIMO SR. D. LUIS GRANDEAU.

AVISO IMPORTANTE: Píjase a la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, a fin de que se pueda determinar cuál es el abono correspondiente.

LOS PEDIDOS DEBERAN DIRIGIRSE A MADRID: VILLANUEVA, 11, O AL DOMICILIO SOCIAL
Dirección telegráfica: GEINCO

El Hombre Vigoroso es el : : Hombre Supremo : :

HIERRO NUSADO

Tres millones de personas lo toman para fortificar la sangre y los nervios

Para hombres
Ayr, ventrudo; hoy, enjuto; es que uso las fajas de Justo.
Carmen, 10, Corsetería

AVISO
La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas y papeletas del Monte
es Plaza de Santa Cruz, 7
PLATERIA

DIARIO UNIVERSAL
FLORIDABLANCA, 1
Teléfono 824

Apartado 422

Precios de suscripción
En Madrid: un mes, 2 pesetas; año, 24.—En provincias: trimestre, 6 pesetas; semestre, 12; año, 24.—Gibraltar y Portugal, trimestre, 9 pesetas; semestre, 18; año, 36.—Demás países del extranjero: trimestre, 11 pesetas; semestre, 22; año, 44.

Los pagos, anticipados

VENTA.—Una mano (25 números) 1,75 pesetas; núm. suelto, 10 céntimos; id. atrasado, 20 céntimos.

**Patentes de invención
Marcas de fábrica**

Títulos de establecimientos
Gestión rápida y económica

Manuel de Arjona
Agente oficial de Propiedad Industrial

Atocha, 122
(Frente al Ministerio de Fomento)

“PEA”

El mejor Inhalador
Práctico : : Económico
Agradable

Desinfecta perfectamente las vías respiratorias

Se halla de venta en las : : principales farmacias

CREMA DE SYDENHAM
Contra el Reuma, Neuralgias, etcétera

: : : SÓLO DOS FRICCIONES BASTAN PARA CURAR EL DOLOR MÁS AGUDO

NO MANCHA.—SE ABSORBE COMPLETAMENTE POR LOS PUNOS

VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

ELIXIR ESTOMACAL
de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO E INTESTINOS

si dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.